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Победы и утраты Рыбинской земли

ыбинский район на-
шего края образован в 
годы советской власти 
в 1924 году. Его общая 

территория составляет 3503 ква-
дратных километра. на ней мог-
ли бы разместиться такие госу-
дарства, как Люксембург, синга-
пур и Гренада, вместе взятые.

В районе – три города: Зао-
зерный (районный центр), боро-
дино и Зеленогорск, более че-
тырех десятков населенных пун-
ктов.

история рыбинского райо-
на богата яркими и неповтори-
мыми событиями. он пережил 
все, что пережила и наша стра-
на. были радости и победы, го-
рести и утраты. За всеми этими 
событиями стоят люди – подлин-
ные творцы истории, люди, чью 
жизнь невозможно отделить от 
жизни района.

Все, что сделано за годы со-
ветской власти, в одной газет-

ной статье рассказать невоз-
можно. остановлюсь на важных 
моментах. 

с 1932 года в Заозерном на-
чался выпуск слюдяной продук-
ции для народного хозяйства. В 
это время на щипке слюды ра-
ботало 96 человек. но из года в 
год росли объемы производства 
слюдяной продукции. росту про-
изводительности труда способ-
ствовало социалистическое со-
ревнование и получившее в то 
время широкое распростране-
ние стахановское движение.

По итогам соревнования 
предприятий и строек совнар-
хоза в четвертом квартале 1966 
года коллективу объединения 
было присуждено второе место 
(руководитель В. М. новиков, се-
кретарь парторганизации П. с. 
нехорошков, председатель про-
фкома П. Ф. бобринев).

50 – 70-е годы были перио-
дом расцвета слюдяной фабри-
ки. Это были годы пика труда, 
славы и побед. Это были самые 
яркие годы в ее истории. но с 
середины 80-х годов, с началом 
перестройки, началось угасание 
Заозерновской слюдяной фа-
брики… Теперь ее нет.

В январе 1958 года в горо-
де образовался мебельный фи-
лиал ПМо «красноярскмебель». 
В 1977 году здесь работало 198 
человек. За 20 лет своего суще-
ствования предприятие более 20 
раз меняло ассортимент выпу-

скаемой продукции. 
В 1964 году открылся Заозер-

новский городской молзавод. 
Предприятие было открыто для 
того, чтобы обеспечивать молоч-
ными продуктами школы, дет-
ские сады, больницы, детские 
кухни, жителей города и района. 
Заозерновские молочные про-
дукты поступали в города крас-
ноярск, Зеленогорск, бородино, 
Черногорск, норильск. Теперь 
этого предприятия не стало. не 
стало и кирпичного завода. Про-
дукцией, произведенной заво-
дом, пользовались многие. 

В 1964 году в городе Заозер-
ном было создано электросете-
вое предприятие – Юго-Восточ-
ные электрические сети крас-

ноярскэнерго. ЮВЭс – одно из 
лучших предприятий города. и 
сегодня, несмотря на возникаю-
щие трудности, ЮВЭс успешно 
выполняет свою главную задачу.

В свое время опорой Заозер-
ного были слюдяная фабрика, 
ЮВЭс, кирпичный, комбикормо-
вый завод и другие предприятия.

на страже здоровья жителей 
города и района всегда стояли 
медики. Здравоохранение как 
система в городе и районе нача-
ла создаваться в тридцатые годы 
прошлого века. В то время был 
создан отдел здравоохранения, 
открылись Заозерновская боль-
ница, роддом, амбулатория и 
медпункты в селах района. В ры-
бинском районе много лет рабо-

тало медучилище по подготовке 
медицинских работников сред-
него звена. несколько лет тому 
назад медучилище прекратило 
свое существование. Теперь как 
памятник стоит огромное здание 
без окон и дверей.

Важное место в жизни горо-
да и горожан всегда занимала 
культура. В состав управления 
культуры администрации города 
Заозерного входили городской 
Дом культуры, Дом культуры по-
селка Урал, зрительные залы ко-
торых рассчитаны на 400 мест, 
Дк поселка ирша со зрительным 
залом на 150 мест, музей, цен-
тральная библиотечная систе-
ма, здания, в которых размести-
лись культучреждения в совет-
ское время.

серьезное внимание в годы  
советской власти уделялось 
школьному образованию. До 
1937 года в городе не было шко-
лы, дающей среднее образова-
ние. Только в 1937 году Заозер-
новская школа №1 была преоб-
разована в среднюю. Это была 
первая десятилетняя школа на 
рыбинской земле. Первый вы-
пуск десятиклассников состоял-
ся в 1940 году. В день выпускно-
го бала второго выпуска в 1941 
году началась Великая отече-
ственная война. Все юноши (19 
человек) вместе с директором 
школы константином Гаврило-
вичем Дворниченко ушли добро-
вольно на фронт.

строились новые школы. В 

Павел ШЕСТОВ

середине семидесятых (1975) 
обучалось более 3500 учащихся 
и работало 254 учителя. Во всех 
школах действовали учениче-
ские пионерские и комсомоль-
ские организации, проводилась 
содержательная патриотическая 
работа. отряды красных следо-
пытов изучали историю родного 
края. Часто совершались экскур-
сии по историческим местам ро-
дины (Ленинград, Москва, бай-
кал, Ульяновск, киев, Петроза-
водск и другие). 

большим событием в рыбин-
ском районе стало завершение 
строительства самого крупного 
в нашей стране ирша-бородин-
ского угольного разреза. он яв-
лялся столицей каТЭка. Прак-
тически все ГрЭс и ТЭЦ красно-
ярска, сотни мелких и средних 
котельных работают только на 
бородинском угле, давая элек-
троэнергию и тепло в дома крас-
ноярцев.

к 35-летию разреза «боро-
динский» горняки выдали народ-
ному хозяйству более 300 мил-
лионов тонн угля.  Добыча угля 
из года в год повышалось. В по-
следние годы объёмы добычи 
угля упали.

35 лет – это веха не толь-
ко в истории разреза «бородин-
ский», но и всего горняцкого го-

Ля нас Важны все 
предложения, которые 
прямым образом пере-
кликаются с основными 

положениями программы кПрФ 
по преодолению затяжного си-
стемного кризиса в россии.

Ее стержнем является на-
ционализация стратегиче-
ских отраслей экономики и 
минерально-сырьевой базы, 
которая создаст прочную 
экономическую основу пре-
образований, позволит пре-
сечь ограбление мелких то-
варопроизводителей круп-
ным капиталом, чиновниками 
и мафиозными группами.

Дело чести нашей партии – 
вернуть народу украденное!

Только национализация 
поможет восстановить роль 
государства как главного мо-
дернизатора России. Ведь ос-
новная проблема нашей стра-
ны не в том, что мы не можем ге-
нерировать инновации, а в том, 
что у нас нет спроса на них. По-
этому задача государства – обе-
спечить спрос на развитие, на 
внедрение новых технологий. 
Вот почему модель «сколково» 
как места, где должны рождать-
ся новые технологии, не решает 
проблему инновационного раз-
вития. Для потребления новых 
технологий государство должно 
предложить проект нового буду-
щего, движение к которому обе-
спечит их внедрение.

решающую роль в прорыве к 
индустриальным технологиям и 
обществу устойчивого развития 
сыграет высокотехнологичный и 
наукоемкий обобществленный 
сектор производства, плано-
мерно регулируемый государ-
ством, власть в котором при-
надлежит трудящемуся народу.

КПРФ намерена восста-
новить порушенные центра-
лизованные органы управле-
ния народным хозяйством и 
координации научно-техни-
ческого прогресса, упорядо-
чить финансовые потоки, по-
может в 2,5 – 3 раза увели-
чить инвестиции в передовые 
отрасли промышленности и 
сельское хозяйство. Это по-
зволит решить и другую прио-
ритетную задачу: обеспечить не 
на словах, а на деле всесторон-
нюю поддержку малого и сред-

него бизнеса. Мы считаем, что 
для реализации такой програм-
мы есть вполне реальные резер-
вы наполнения государствен-
ного бюджета. Прежде всего, 
это введение прогрессивной 
шкалы подоходного налога, 
от которой правительство от-
махивается, словно от назойли-
вой мухи, поскольку такие нало-
ги прямо затрагивают интересы 
богатой части населения.

существенное значение для 
российской казны всегда имела 
государственная монополия 
на производство и продажу 
водки. Ее установление могло 
бы не только облегчить решение 
финансовых проблем, но и из-
бавить население от фальсифи-
цированных винно-водочных из-
делий, от которых гибнет сейчас 
до 40 тысяч человек в год.

Значительно пополнить го-
сударственную казну смогло бы 
рачительное использование 
нашего лесного богатства. 
Горько смотреть, как оно тран-
жирится нашими ушлыми пред-
принимателями, которые гонят 
на экспорт в основном «кругляк» 
– по цене бутылки «пепси» – и не 
вкладывают ни копейки в глубо-
кую переработку древесины, ко-
торая помогла бы многократно 
увеличить доходы государства.

Привлекательность нашей 
программы для разных социаль-
ных слоев населения, для лю-
дей всех возрастных групп не в 
популизме, как пытаются пред-
ставить дело единороссы, а в ее 
продуманности, конкретности и 
реальности. реализация наших 
планов позволит сделать бюд-
жет бездефицитным и прекра-
тить разговоры об урезании за-
трат на социальные нужды, обе-
спечит конституционное право 
граждан на бесплатную медици-
ну и образование, на труд и его 
достойную оплату.

Мы вернем государство в 
социальную сферу, восста-
новим как минимум советские 
стандарты социальной защи-
щенности, возродим и будем 

развивать образование на сни-
скавших мировое признание 
отечественных принципах его 
организации.

Проект, выдвигаемый нами в 
качестве реальной альтернати-
вы нынешнему порядку вещей 
в россии, лежит в основе всех 
тех требований, с которыми мы 
пойдем на предстоящие выбо-
ры в Государственную думу и 
президента страны.

Мы уверены: люди под-
держат нас, потому что им на-
доело годами наблюдать, как в 
результате политики правящего 
режима богатые в россии ста-
новятся еще богаче, а бедные – 
беднее. Это – главный итог, к ко-
торому мы пришли за 20 лет по-
сле контрреволюцинного пере-
ворота в ссср.

Люди прозрели и пони-
мают, что нынешняя правящая 
верхушка при активном уча-
стии и поддержке «партии вла-
сти» окончательно завела стра-
ну в тупик. 

Люди недоумевают: на чем 
держится власть, которая уже 
почти два десятилетия не хо-
чет и не может разрешить ни од-
ной значимой проблемы, волну-
ющей народ? не случайно про-
должают стремительно падать 
авторитет и популярность «Еди-
ной россии», оказавшейся по-
литическим банкротом на выбо-
рах в марте 2011 года.

Чтобы избежать окончатель-
ного краха своей любимой пар-
тии, В. Путин изобрел очеред-
ной изощренный проект. на оче-
редных выборах он намерен 
подпереть «Единую россию» так 
называемым «народным фрон-
том», получившим в народе наи-
менование «рублевско-путин-
ского», поскольку ему доверено 
защищать платформу действу-
ющего олигархического режи-
ма. Мало того, что этот самый 
режим в россии слишком мало 
имеет общих с народом интере-
сов. Вступающие в путинский 
«фронт», по сути дела, берут 
на себя и долю ответствен-

Единственная альтернатива — 
Антикризисная программа КПРФ

20 лет без СССР

Слово Геннадия Зюганова
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ности правящей верхушки 
за провалы в развитии страны, 
за десятки «мыльно-пузырных» 
проектов, за пустые и невыпол-
ненные обещания, за безудерж-
ный рост цен и инфляцию, за 
бедность и неустроенность мил-
лионов жителей россии, за раз-
вал образования, за угрозу без-
опасности страны.

Говорят, в «народный фронт» 
уже записали едва ли не полови-
ну страны. Попробуй откажись! 
административный ресурс в на-
шей стране давно слился воеди-
но с безграничными властными 
полномочиями и материальны-
ми возможностями «партии вла-
сти» и оказывает на «фронтови-
ков» внушительное давление.

В противовес путинскому 
движению КПРФ выдвигает 
на передовую политической 
борьбы сплоченные ряды лю-
дей, кому действительно до-
рога судьба Родины. Чтобы не 
дать политическим махинато-
рам обмануть наших сограждан, 
в ответ на создание псевдона-
родного «фронта» наша партия 
поддержала предложения мно-
гих патриотических организаций 
нижегородской области, алтай-
ского края, других краев и обла-
стей россии о создании Всена-
родного ополчения имени к. Ми-
нина и Д. Пожарского. 

как уже было не раз в исто-
рии нашей родины, сам на-
род решил подняться на защи-
ту отечества и созвал в июле 
на священной нижегородской 
земле народное вече, которое 
начало формировать ополче-
ние.

нижегородское вече вручило 
народному ополчению и кПрФ 
наказ по возрождению россии, 
развитию науки, промышленно-
сти, восстановлению социаль-
ных завоеваний, которые были 
утрачены после развала совет-
ского союза. как важный этап 
его выполнения мы рассматри-
ваем успешное участие в пред-
стоящих выборных кампаниях, 
что возможно только при пол-

ном всенародном контроле, 
способном в корне пресечь мас-
совые фальсификации режима. 

Партия активно привле-
кает к предвыборной работе 
молодежь, и ее энергия хо-
рошо сочетается с опытом и 
знаниями старшего поколе-
ния.

В эти дни кПрФ ведет боль-
шую работу по отбору и выдви-
жению кандидатов в Правитель-
ство народного доверия, кото-
рое будет создано после вы-
боров. команда, формируемая 
народно-патриотическими си-
лами, способна справиться с 
тяжелыми проблемами страны, 
поскольку в ней много крупных 
специалистов, которые могут 
успешно работать в различных 
отраслях экономики, партийных 
активистов, посвятивших всю 
свою жизнь служению народу, 
делами доказавших верность 
идеалам социальной справед-
ливости.

Мы убеждены, что ситу-
ация в стране развивается 
сейчас таким образом, что 
вопрос о смене власти мож-
но решить мирным, парла-
ментским путем. но, как по-
казывает жизнь, опыт междуна-
родного коммунистического и 
рабочего движения, этот путь не 
может исключать главного: пар-
ламентская борьба должна обя-
зательно дополняться прямыми 
протестными действиями, вы-
ступлениями организованных 
масс. от активности трудящих-
ся, студентов, пенсионеров за-
висит, насколько они будут вну-
шительными.

Каждый должен помнить: 
только мощная волна протеста 
может остановить произвол ны-
нешней власти, практику грубо-
го попрания демократических 
прав и свобод.

Мы заставим власть счи-
таться с трудовым народом! 
наша поддержка среди населе-
ния страны день ото дня креп-
нет, а значит, это в наших силах!

кПрФ, народно-патриотиче-
ские силы страны идут на дум-
ские и президентские выборы, 
чтобы победить!

Глава из статьи 
«Над пропастью во лжи».

Россия будет справедливой, 
сильной и социалистической! 

Юрий НИКОТИН

Кому власть 
всласть 

о ДЕкабрьских вы-
боров в Государ-
ственную думу рФ и 
региональные пар-

ламенты осталось почти три 
месяца. кампания только-
только  стартовала. но стра-
сти уже сейчас разгораются 
нешуточные. 

особенно нервозную 
активность развила «Еди-
ная россия». рейтинг пар-
тии власти неуклонно пада-
ет. ни один из пунктов пред-
выборной программы Ер не 
выполнен. 

Практические, реальные 
дела тонут в беспредметной 
болтовне, бесконечных обе-
щаниях и  новых  манилов-
ских прожектах. и так – все 
десять последних лет. 

народ можно дурить 
долго, но не бесконечно.  
населению очевиден факт неспособности правящей партии  вы-
вести страну из тупика, в который её завели наследники Ельцина, 
Гайдара и  его команды – единороссы.  сколько  можно топтаться  
на одном и том же месте? случись  обвал с ценами на нефть, газ  
– и стране придет кирдык.  

спешное формирование   так называемого «народного фрон-
та» есть фактическое признание  банкротства «Единой россии». 
Партия власти и её лидер пытаются создать иллюзию всенарод-
ной поддержки своего курса. но это тщетные потуги! жизнь по-
казала, что либерал-реформаторы способны только разрушать. 
Правящий тандем  все эти годы продолжает политику рыночни-
ков,  ведущую к окончательному краху экономики россии и раз-
валу самого государства. страной правит всё тот же олигархат, 
созданный  первым президентом россии при активном участии  
американских  советников.  олигархат уверенно осуществляет 
свою главную цель – прибрать к рукам, продать  и проесть все, 
что было создано трудом поколений советских людей, которых 
антинародная  власть сделала нищими и бесправными. балом 
правят те, кто еще при Ельцине отхватил самые жирные куски 
общенародной собственности. наши  миллиардеры – паразиты 
на теле россии. они уже двадцать лет  сосут ее соки и страшно 
боятся прихода к власти патриотов страны. Для этого им нужна 
собственная охранная партия – гарант дальнейшего разграбле-
ния поверженной ими в 1991 году и оккупированной страны. и  у 
них есть такая партия  – «Единая россия». 

но правящему тандему  этого кажется мало. Для подпорок под 
Ер был  создан  дутый «народный фронт».  а следом появилось  
на свет божий  ещё одно детище кремля и белого дома – псев-
дооппозиционное «Правое дело», лицом которой сделали мил-
лиардера М. Прохорова. Это та самая партия,  коей в свое вре-
мя рулили Гайдар, немцов, Чубайс, хакамада… Уже одних этих 
имён, ставших в стране нарицательными, достаточно, чтобы по-
нять, чьи интересы представляет партия правых сил. не случай-
но на всех последних выборах «Правое дело» с треском прова-
ливалась, не набрав и процента голосов. Теперь тактику велено 
сменить.  отмыть черного кобеля добела. о прежних лидерах не 
вспоминать,  будто их и не было отродясь. и на арену выпускают 
уставшего тратить миллиарды героя куршевеля М. Прохорова. а 
он и не против. В политику  потянуло человека, с  охоткой взялся 
за дело. В последнее время постоянно на виду и  на слуху. неиз-
менный участник  дебатов, круглых столов и шоу вроде «нТВшни-
ки» и «Честный понедельник». Заверяет,  что его партия займет в 
Думе второе место после Ер, оттеснив коммунистов. Ей-богу, это 
даже не смешно. Грозилась синица море поджечь… Готов Прохо-
ров хоть завтра стать и премьером, и президентом. Эк его, одна-
ко,  раздувают тщеславнее амбиции! Пустой  номер – эта партия 
«Правое дело». Мыльный пузырь.  хотя, не исключено, власть по-
пытается подкинуть партии антисоветчиков энное количество го-
лосов. Чтобы на упреки Запада ответить,  что, дескать,  в россий-
ском парламенте есть и левые, и правые. Полная, значица,  де-
мократия. Чё ещё надо? отстань, Европа! 

из кожи вон лезет на начавшихся теледискуссиях на тему вы-
боров рупор едроссов – зампредседателя партии а. исаев. Всех 
готов перекричать. ну прямо жириновский-2. он в буквальном 
смысле истошно вопит, пытаясь представить свою партию мате-
рью-благодетельницей всех россиян. а когда ему задают вопрос,  
что  конкретно сделала для народа  «Единая россия», ответить не 
может,  несет околесицу. Да и что ему сказать-то? Где достиже-
ния, где прорывы, где позитив? нет их,   и не предвидится. 

В своем репертуаре В. жириновский. он большой  мастер 
превращать серьезный разговор в балаган. Всякий раз,  добрав-
шись до эфира, бросает в адрес коммунистов беспардонные, 
лживые обвинения. иногда показушно нападает и на нынешнюю 
власть. однако замечено, что во время голосований в Думе его 
фракция,  как правило, поддерживает антинародные  законы или 
уходит от голосования, тем самым облегчая задачу Едру. 

Четко формулируют свою позицию и дают отпор клеветникам 
и разорителям страны на дебатах представители кПрФ. Думает-
ся,  у партии и народного ополчения есть возможность в остав-
шееся до 4 декабря время  усилить агитационную работу по всем 
направлениям, чтобы пожать  серьезный успех. об этом же гово-
рит и только что завершившийся Всероссийский референдум, в 
ходе которого партия за короткий срок обрела более 6 миллио-
нов единомышленников. но поработать придётся  все эти три ме-
сяца до выборов в поте лица. 

Тем временем лидер Ер В. Путин под разговоры о честных 
выборах  на полную катушку использует в интересах своей пар-
тии широчайшие возможности административного ресурса. Пу-
тин  – здесь. Путин – там. Вот он на крутом мотоцикле. а вот в ги-
дрокостюме  достает со дна Черного моря две древние амфоры. 
случайно, понятно,   нашел. Вот лидер Едра – на медосмотре. 
оцените, женщины бальзаковского возраста, обнаженный торс 
ВВП! Всё это – дешевый пиар, недостойный серьезного полити-
ка. Премьер, похоже, этого не понимает, а лакеи-пиарщики ста-
раются.  

на недавней партийной конференции Ер в Череповце В. Пу-
тин публично посулил миллион рублей подъемных каждому мо-
лодому специалисту, который пожелает работать на селе. (Бур-
ные аплодисменты). следом лидер Ер пообещал до 2014 года 
обеспечить всех военнослужащих квартирами. (Бурные, про-
должительные аплодисменты). Г.  Зюганов подобного  заявления 
позволить себе не может – ресурс не тот, да и Закон о выборах 
не позволяет. Чуть что – сразу   с предвыборной гонки снимут за 
подкуп избирателей. а власти – можно. Такая вот у нас «демокра-
тия» с односторонним движением для избранных.     

Там же, в Череповце, В. Путин сообщил, что прошедшие по 
инициативе Ер предварительные выборы позволят   наполовину 
обновить нынешний состав Ер в Госдуме. неужели в самом деле? 
Поинтересуемся, что за люди попали в список кандидатов  Ер от 
нашего края. и находим до тошноты знакомые фамилии людей, 
которые уже штаны и юбки протерли в думских креслах за два-
три депутатских срока: а. клюкин, р. кармазина, В. новиков, а. 
Воробьев… на второй срок выдвигается и В. Зубарев. «Парово-
зами» от партии  власти идут губернатор Л. кузнецов, глава МЧс 
с. Шойгу. ну а кто  – обновленцы, свежая, так  сказать,  кровь, ра-
бочие и крестьяне, простые учителя и врачи от «народного фрон-
та»? Вот они: В. семенов – зампредседателя Заксобрания края, 
а. клишас – президент оао «ГМк «норильский никель», Г. Паши-
нова – министр социальной политики правительства края… 

Вот такой простой, понимаешь, народ имеет шансы попасть с 
подачи регионального отделения Ер  в парламент страны от края.  
из одного мягкого кресла высокие чиновники   прямехонько спи-
кируют в  другое, еще более удобное. а вы чего  ждали? нет, брат-
цы мои, чужие в думское кресло от партии власти не проникнут! а 
проникнут – то не  пикнут, знают,  на что шли…

борьба за места в Законодательном  собрании края ещё, счи-
тай, и  не началась. Тоже интересно будет. одним словом, нас всех 
ждут занимательные предвыборные сюжеты! не соскучимся.   

8 сентября на Мировом по-
литическом форуме в Ярос-
лавле Президент России Дми-
трий Медведев в своем вы-
ступлении заявил, что считает 
опасным чрезмерное рассло-
ение российского общества 
по уровню жизни: 

–10 процентов самых обеспе-
ченных россиян получают доход 
в 15 раз больше, чем 10 процен-
тов самых бедных – это всем из-
вестный так называемый «де-

цильный коэффициент». на их 
долю приходится почти треть со-
вокупного дохода граждан. на 
беднейший класс – всего 2 про-
цента. 

бедность становится мощным 
катализатором межнациональ-
ных противоречий. именно сре-
ди неблагополучных социальных 
групп быстрее распространяется 
ксенофобия и нетерпимость.

По просьбе СМИ на это за-
явление отреагировал первый 

зампред ЦК КПРФ, замести-
тель Председателя Государ-
ственной думы ФС РФ Иван 
МЕЛьНИКоВ:

– я считаю весьма важным 
знаком, что президент Дми-
трий Медведев произнес слова 
о чрезмерном социальном рас-
слоении и бедности. При этом он 
апеллировал практически к тем 
же цифрам, которые давно назы-
вают представители кПрФ. од-
нако мы в ответ получали ехид-

ство чиновников всех мастей и 
нежелание признать эту ключе-
вую проблему со стороны «Еди-
ной россии» – партии сплошных 
трагедий.

То же самое касается и бед-
ности. российская бюрократия 
решила вопрос бедности про-
стым путем: поменяла пару по-
казателей и измерителей – и 
стала называть бедных «сред-
ним классом». Только нище-
та никуда не делась. напротив, 

усилилась: даже по данным офи-
циальных социологов, не менее 
трети населения называют себя 
бедными. Да и социальное рас-
слоение является не «чрезмер-
ным», как сказал президент, а ка-
тастрофическим, потому что на-
званный разрыв в 15 раз – это 
далеко за гранью критических 
показателей, норма верхней 
планки тут 6 – 8 раз.

очевидно, что правительство 
не только не решало эти про-

блемы, но только усугубило их. В 
рамках проводимого курса их не 
решить. Вот и сегодня мы услы-
шали сплошь констатацию и не 
получили никаких рецептов.

Так что могу лишь предло-
жить тем, кто сегодня согласил-
ся с прозвучавшими на весь мир 
оценками ситуации в россии, 
поддержать на предстоящих вы-
борах кПрФ. Это не агитация – 
это логика.

www.kprf.ru

«Единая Россия» на протяжении десяти лет 
не видит проблемы социального расслоенияПартия трагедий Партия трагедий 

Снова 
большая 
беда... 

В авиакатастрофе под 
Ярославлем погибли люди. 
Лидер московских коммуни-
стов, депутат Госдумы Вале-
рий Рашкин прокомментиро-
вал трагедию:

 – К огромному сожале-
нию, в нашей стране ни дня 
не проходит без происше-
ствий. Беспрерывно падают 
самолёты и ракеты, тонут ко-
рабли, идут под откос поезда. 
В авиакатастрофе под Ярос-
лавлем погибли 43 человека. 

На борту находились 8 
членов экипажа и 37 хокке-
истов ярославского хоккей-
ного клуба «Локомотив»  –  
цвет нации, молодые, здоро-
вые и сильные ребята. Выжи-
ли только двое.

Конечно, был создан опе-
ративный штаб по ликвида-
ции последствий авиаката-
строфы. Но скажите: разве 
можно ликвидировать послед-
ствия этой катастрофы? Раз-
ве можно вернуть родным и 
близким их детей, отцов, сы-
новей? Сколько ещё должно 
погибнуть людей, чтобы вла-
сти наконец-то занялись безо-
пасностью своих граждан.

У «Булгарии» не было раз-
решения на перевозку пасса-
жиров. В «Хромой лошади» 
отсутствовали запасные вы-
ходы. Так почему же эксплуа-
тируются подобные здания и 
техника? 

Жажда денег либо пре-
ступная халатность (а чаще и 
то, и другое сразу) заставля-
ют чиновников пренебрегать 
самыми элементарными ме-
рами безопасности. 

И никто из них не думает о 
том, что однажды на таком же 
самолёте или пароходе могут 
оказаться их близкие. После 
каждой катастрофы власти де-
монстрируют решительность 
– начинаются масштабные 
проверки флота и авиации. Не 
имею ни малейшего основа-
ния предполагать, что они бу-
дут проведены честно. В стра-
не, в которой даже сотрудни-
ки подразделений по борьбе 
с коррупцией регулярно по-
падаются на взятках, это не-
возможно.

Я соболезную родным и 
близким погибших и желаю 
скорейшего выздоровления 
нападающему «Локомотива» 
Александру Галимову и бор-
тинженеру Александру Сизову.

***
Красноярские коммуни-

сты, сторонники КПРФ вы-
ражают искреннее соболез-
нование родным и близким 
погибших, болельщикам хок-
кейного клуба «Локомотив».
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Второй краевой слёт секретарей первичных отделений КПРФ

АШ СЛЕТ проходит 
накануне судьбонос-
ных событий: партия 
мобилизует силы для 

борьбы за власть народа. И у 
нас есть все основания одер-
жать победу в этой борьбе. 

но для этого нужна вера в 
победу, вера в своих лидеров, 
что бы там ни говорили наши 
«друзья», а они говорят много 
неправды, особенно – о руко-
водителях всех уровней. 

атаки усилятся на избира-
тельном поле. к сожалению, 
есть неустойчивые и  в наших 
рядах, готовые верить в разную 
ахинею и разносить её, тем са-
мым порождая неверие и сму-
ту в наших рядах и рядах наших 
сторонников.

о дисциплине в партии не-
однократно высказывался и ос-
нователь нашей партии В. и. 
Ленин. Так, в работе «Детская 
болезнь «левизны» в коммуниз-
ме» он подчеркивал, что поис-
тине железная дисциплина в 
партии, полная и беззаветная 
поддержка её рабочим классом 
явились одним из основных ус-
ловий успеха большевиков в 
боях с классовым врагом.

сегодня, как и в 20-е годы, 
в партию вступают молодые 
люди, не изучавшие основы 
марксистско-ленинской иде-
ологии. они недооценивают в 
полной мере значение партий-
ной дисциплины и выдержки. 
им  сложно ориентироваться в 
разных течениях левого окра-
са, создаваемых зачастую с по-
дачи администрации президен-
та с целью внушить недоверие к 
руководству кПрФ и расколоть 
наше единство. Это делается в 
тот период, когда партия нахо-

дится на подъёме  и народ на-
чинает поворачиваться в нашу 
сторону. 

кстати, и молодыми ком-
мунистами необходимо зани-
маться. как говорил В. и. Ле-
нин, «…все партийные органи-
зации должны особо обдумать 
использование этих новых чле-
нов. надо смелее давать им как 
можно более разнообразную 
государственную работу, надо 
быстрее испытывать их практи-
чески».

контрольные органы с тех 
20-х годов, когда они по иници-
ативе В. и. Ленина были созда-
ны, постоянно вели борьбу с на-
рушителями уставных норм и 
единства партии. а нынешние 
оппозиционеры к кПрФ берут 
пример со своих исторических 
братьев-раскольников в лице 
антипартийных групп, чьи руко-
водители рекомендовали сво-
им членам не выходить из рядов 
ркП(б), а вести работу по разло-
жению и дезорганизации пар-
тии, взрывая её изнутри.

Так и наши раскольники  на-
правили в регионы подписан-
ную Юрчиком, селезневым, 
борзенко и Молодцовой, ин-
струкцию, как бороться с кПрФ. 
Цитирую: «В ряде регионов 
осознание происходящего пе-
рерождения партии пришло к 
широким массам коммунистов. 
В других регионах разобрались 
в положении дел в кПрФ бук-
вально единицы. 

Там, где идея спасения ком-
мунистического движения от 
верхушки кПрФ овладела зна-
чительными массами членов 
партии, идет поиск организаци-
онных форм. их можно свести к 
трем вариантам:

– выход из кПрФ и созда-
ние независимой региональ-
ной коммунистической органи-
зации;

– отказ от выхода из кПрФ, 
работа внутри партии и одно-
временно создание независи-
мой региональной коммунисти-
ческой организации;

– отказ от выхода из кПрФ и 
создание параллельных, непри-
знанных Цк партийных струк-
тур».

Вот такая инструкция прохо-
дила обкатку у нас. За деятель-
ность, несовместимую с пребы-
ванием в членах кПрФ, селез-
нев исключен на собрании пер-
вичного отделения.

 Мы и сегодня вместе с крае-
вым комитетам внимательно от-
слеживаем процессы, происхо-
дящие в некоторых партийных 
отделениях, куда вбрасывает-
ся идея недоверия руководству 
краевой партийной организа-
ции. Это зачастую  происходит 
от недостатка информации или 
от информации, преподноси-
мой в искаженном виде или не-
соответствующей действитель-
ности некоторыми  руководите-
лями местных отделений.

контрольно-ревизионная 
комиссия призывает всех чле-
нов кПрФ, секретарей пер-
вичных и местных отделений  в 
этот ответственный период как 
для партии, так и для страны в 
целом сплотиться вокруг Цен-
трального комитета, краевого 
комитета кПрФ, отбросив вся-
кие склоки, дрязги, выступить 
на выборах единым фронтом в 
борьбе за власть народа.

большим и значимым под-
спорьем для успеха на выбо-
рах станут собрания, на которых 
важно определить место каж-
дому коммунисту с учетом того, 
где он желает приложить свои 
усилия в избирательной кампа-
нии.

Важным для краевого от-

Владимир БЕДАРЕВ,
председатель КРК краевой 
партийной организации

Крепить единство рядов
деления  в этот период ста-
нет и материальная поддерж-
ка со стороны членов кПрФ: это 
и взносы, и пожертвования по 
100 рублей с коммуниста в год, 
согласно решению Цк. необхо-
димо отметить, что у нас ещё не 
все члены кПрФ своевремен-
но уплачивают партийные взно-
сы. сегодня как никогда важна 
активность коммунистов. осо-
бенно в проведении протестных 
действий. и здесь тоже велика 
роль секретаря первички – при-
гласить на мероприятие всех 
членов своей первички. а порой 
сам секретарь не приходит, и из 
первички нет никого. Пример: 
красноярск насчитывает 1000 
коммунистов, а на митинги при-
ходит максимум 400 человек. 

контроль необходим за вы-
полнением своих решений и ре-
шений вышестоящих органов 
партии. 

В этом плане контроля хоро-
шую практику ввел секретарь 
первичного отделения № 8 Цен-
трального района с. а. савиц-
кий. он каждое решение пер-
вички вносит в таблицу, где от-
мечает дату проведения со-
брания, содержание принятого 
решения, результаты голосо-
вания и отметку о выполнении 
как первичным отделением, так 
и местным, если оно адресова-
но туда.

и ещё один очень важный 
момент – это средства массо-
вой информации, наши партий-
ные газеты. Это центральная га-
зета «Правда» и газета «За По-
беду!», без которых коммунисту 
не обойтись, если он ведет аги-
тационную работу. У секретарей 
всех уровней эти газеты должны 
быть настольными.

У нас есть объективная воз-
можность выиграть эти выборы,  
если мы от обороны перейдем 
в наступление, если избавимся 
от духа пораженчества, если мы 
будем работать единой слажен-
ной командой. 

РУДНо представить 
себе избирательную 
кампанию без прессы.

на прошлых выборах 
в Законодательное собрание и 
Госдуму избиратели получали 
не только агитационные мате-
риалы кандидатов, но и спецвы-
пуски «Правды», обычные и спе-
циальные номера «За Победу!».

Мы и в обычные дни стара-
емся, чтобы каждый газетный 
материал стрелял и попадал в 
«десятку». Это статьи, разобла-
чающие сказки режима о стаби-
лизации. Это материалы о ли-
цемерии наших политических 
оппонентов.

сейчас такая направлен-
ность обретает особый смысл.

Главная цель –  создание от-
рицательного имиджа правя-
щего режима, пропаганда ан-
тикризисной программы нашей 
партии, а на данном этапе –  и 
предвыборных программ кан-
дидатов нашей команды.

но одно дело –  показать, ка-
кая разруха в стране в целом. 
избирателю тема станет бли-
же, если это показать на близ-
ких примерах.

большое дело можете в этом 
плане сделать вы, секретари 
первичек.

Вы – в гуще событий, вы дер-
жите руку на пульсе жизни. 

я это говорю в связи с тем, 
что в газете открыта рубрика 
«20 лет без ссср», цель кото-
рой –  показать плоды ельцин-

ско-путинско-медведевских 
«реформ». кое-что сделано, но 
масштабной картины пока не 
получается. Посмотрите, как 
это великолепно делает «совет-
ская россия». 

Мы разослали во многие от-
деления письма с заданием 
подготовить обзоры по городам 
и районам. к сожалению, поч-
ти никто не откликнулся. были 
публикации из Дзержинского, 
краснотуранского районов. но 
это – эпизоды.

а зря. Лучший агитатор –  
сама жизнь. на будущий выбор 
избирателя могут оказать суще-
ственное влияние цифры и фак-
ты разгрома народного хозяй-
ства.

Это и будет вашим участием 
в избирательной кампании. 

с болью и горечью хочу ска-
зать вот о чем.

большого труда и громадных 
финансовых затрат стоит каж-
дый выпущенный номер. Поэ-
тому очень обидно, когда узна-
ешь, что доставленные в район 
экземпляры газет залёживают-
ся в райкомах и горкомах, по-
ступают читателям с большим 
опозданием.

из-за необязательности од-
ного человека не должно стра-
дать большинство.

и если это ЧП –  в обычные 
дни, то в дни избирательной 
кампании это просто недопу-
стимо,  так как и наши полити-
ческие конкуренты не дремлют, 

распространяют  свою агитаци-
онную продукцию.

Тут важно найти неравно-
душных людей. не могу не ска-
зать слова благодарности сер-
гею Мельникову из курагино. 
каждый номер он разносит по 
многим организациям райцен-
тра, раздает газету на массо-
вых мероприятиях, на вокзале. 
об этом он постоянно присыла-
ет сМски. Пишет, что люди ждут 
каждого нового номера, шлет 
тревожные сообщения, когда 
газета задерживается.

В день выборов газета 
может стать инструментом 
гражданского контроля. 

Закон «об основных гаранти-
ях избирательных прав граждан 
рФ» признал за представителя-
ми сМи права:

присутствовать на заседа-
ниях избирательных комиссий 
и при осуществлении работы с 
избирательными документами;

присутствовать в день го-
лосования на избирательных 
участках с момента начала ра-
боты участковой избирательной 
комиссии и до получения сооб-
щения о принятии вышестоя-
щей избирательной комисси-
ей протокола об итогах голосо-
вания;

присутствовать в иных из-
бирательных комиссиях при 
установлении ими итогов голо-
сования, определении резуль-
татов выборов, составлении со-
ответствующих протоколов об 
итогах голосования, результа-
тах выборов, а также при по-
вторном подсчете голосов из-
бирателей, участников рефе-
рендума;

знакомиться с протоколом 

участковой избирательной ко-
миссии об итогах голосования, 
а также с протоколами иных из-
бирательных комиссий об ито-
гах голосования или результа-
тах выборов, изготавливать и 
заверять в соответствующей 
избирательной комиссии либо 
получать от нее копии указан-
ных протоколов и приложенных 
к ним документов;

быть проинформирован-
ным о составлении избиратель-
ной комиссией повторного про-
токола об итогах голосования в 
случае выявления в нем описок, 
опечаток либо арифметических 
ошибок;

получать от избиратель-
ных комиссий для ознакомле-
ния итоги голосования по каж-
дому избирательному участку, 
территории и результаты выбо-
ров по избирательному округу в 
объеме данных, содержащихся 
в протоколе соответствующей 
избирательной комиссии;

получать от избиратель-
ных комиссий, проводивших 
регистрацию кандидатов, об-
щие данные о результатах выбо-
ров по избирательному округу 
в течение суток после их опре-
деления. Вот почему необходи-
мо  присутствие общественных 
корреспондетов. одно только 
присутствие на избирательном 
участке человека с фотоаппа-
ратом, видеокамерой и дикто-
фоном отобъёт желание что-то 
подтасовать. В Зеленогорске на 
выборах в марте текущего  года 
эта система сработала хорошо.

У нас есть все для успеха на 
выборах: и люди, и стремление 
побеждать!

О С ТА Н О В Л Е Н И Е М 
главы администрации 
Эвенкии с 1 августа 2011 
года утверждены цены на 

нефтепродукты, реализуемые на 
территории района. Эти цены по-
вергли многих в шок и справедли-
вое возмущение.

Например, бензин АИ-92 бу-
дет продаваться по 34 рублей за 
1 литр, дизельное топливо зим-
нее – по 36 рублей за литр, опто-
вая цена бензина АИ-92 составит  
39090, 20 руб. за 1 тонну, дизель-
ное зимнее топливо – 40366,50 
руб. за 1 тонну.

Еще в апреле этого года в газе-
те «За Победу!» мы писали о по-
купке в феврале 2011 года МП 
«Эвенкиянефтепродукт» нефте-
продуктов у ООО «Легион» по 
явно завышенным ценам для  Ва-
навары.

Так, бензин А-80 закуплен по 
цене 34800 рублей за 1 тонну, бен-
зин АИ-92 – по цене 36000 рублей 
за тонну, зимнее дизельное топли-
во – 39100 рублей, летнее – 30 500 
рублей, арктическое – 40 200 ру-
блей. Таких цен в Красноярском 
крае даже близко не было. Это, 
как сейчас модно говорить, явный 
«распил» денежных средств му-
ниципального предприятия. При 
этом, контракт был заключен без 
конкурса и согласия собственни-
ка, то есть администрации ЭМР. 

Естественно, никаких мер при-
нято не было. 

Примерно по таким же ценам 
МП «Эвенкиянефтепродукт» в 
марте 2011 года заключило кон-
тракт на закупку нефтепродук-

тов с ОАО «Красноярскнефтепро-
дукт» для Илимпийской и Бай-
китской групп поселений. 

Еще раз напоминаю, что таких 
цен в крае ни в феврале, ни в мар-
те 2011 года даже близко не было, 
то есть опять была произведена 
закупка нефтепродуктов для рай-
она по явно завышенным ценам. 

«Распил» (растрата) денеж-
ных средств предприятия продол-
жился.

Ни глава ЭМР П. И. Суворов, 
ни депутаты района по этому по-
воду ничего не говорят. Просто 
молчат, видимо, все идет как надо.

Организации, осуществляю-
щие регулируемые виды деятель-
ности, будут представлять в ми-
нистерство промышленности и 
энергетики Красноярского края 
соответствующие обоснования 
необходимости повышения тари-
фов. 

Подорожание горючего мы 
очень скоро почувствуем на себе: 
в росте тарифов на тепло и элек-
тричество, транспортных услуг и 
– как следствие – вырастут цены  
на продукты и другие услуги на-
селению. 

Я – не экономист, но полагаю, 
что муниципальное предприятие 
обязано было закупить нефтепро-
дукты для района, наоборот, по 
самым низким ценам, а не садить 
МП «Эвенкиянефтепродукт» и 
весь район в такую глубокую яму, 
из которой можем не выбраться. 
Уже говорят о выделении из бюд-
жета района МП «Эвенкиянеф-
тепродукт» дотаций в размере 30 
миллионов рублей, видимо, для 

погашения затрат предприятия в 
связи с закупкой ГСМ.

Как юрист могу уверенно ска-
зать, что при закупках нефтепро-
дуктов для Эвенкии и утвержде-
нии цен на них нарушено не толь-
ко федеральное, краевое законо-
дательство, но и даже устав МП 
«Эвенкиянефтепродукт», кото-
рый является законом для всей 
деятельности предприятия.

Как уже было сказано выше, 
контракты на закупку нефтепро-
дуктов были заключены без кон-
курсов, а по Ванаваре – и без 
предварительного согласия соб-
ственника. 

Кроме того, МП «Эвенкия-
нефтепродукт» является моно-
полистом в Эвенкии по закуп-
кам нефти и нефтепродуктов, сле-
довательно, сделки по закупкам 
должны быть согласованы и с ан-
тимонопольными органами, чего 
тоже не было. 

Думаю, прокурор района или 
края, другие правоохранительные 
органы дадут надлежащую оцен-
ку действиям должностных лиц 
по закупке нефтепродуктов, так 
как они затрагивают и нарушают 
права и законные интересы всего 
населения района.

Теперь о законности самого 
постановления об утверждении 
цен на нефтепродукты.

С каких пор глава администра-
ции ЭМР устанавливает цены не-
фтепродукты и на основании ка-
кого законодательного акта?

В постановлении сделана 
ссылка на приказ министерства 
промышленности и энергетики 

Красноярского края от 30.06.2010 
№ 011/46 «Об установлении пре-
дельных снабженческо-сбытовых 
и торговых надбавок на нефте-
продукты, реализуемые в районах 
Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностях с ограниченны-
ми сроками завоза грузов».

Но данный приказ устанав-
ливает лишь предельный макси-
мальный размер торговой надбав-
ки к ценам на нефтепродукты, но 
не предоставляет право главе ад-
министрации района устанавли-
вать цены на нефтепродукты, ре-
ализуемых на территории района. 

При этом данным приказом по 
Эвенкии максимальная торговая 
надбавка на нефтепродукты уста-
новлена по каждому поселению 
отдельно  с учетом транспортных 
расходов.

Таким образом, глава админи-
страции ЭМР не имел права сво-
им постановлением устанавли-
вать цены на нефтепродукты в 
районе, а мог лишь регулировать 
торговую надбавку к ним, и то от-
дельно по каждому поселению в 
соответствии с приказом мини-
стерства. 

Думаю, прокурор района про-
верит законность данного поста-
новления и внесет соответствую-
щее представление. 

Администрация могла и обя-
зана была контролировать цены 
на нефтепродукты при заключе-
нии МП «Эвенкиянефтепродукт» 
контракта на закупку нефтепро-
дуктов, чего сделано не было, а 
не устанавливать цены после за-
купки.

После закупки можно толь-
ко снизить максимальную торго-
вую надбавку на нефтепродукты, 
если, конечно, считать, что пред-
приятию достаточно этих средств. 
Но мы-то знаем, что предприя-
тие имеет отрицательный баланс 
и без желания еще ухудшить по-
ложение дел этого делать нельзя. 

Повышение цен вызывает обо-
снованное возмущение жителей 
поселений (например, Ессея, Чи-
ринды, Эконды и др.), куда бен-
зин и солярка были завезены в де-
кабре – марте из нефтепродуктов 
завоза 2010 года, а не 2011 года, но 
тем не менее цены были повыше-
ны наравне с остальными с 1 авгу-
ста 2011 года. 

Это не только необоснованное 
повышение цен, но и необосно-
ванное обогащение присосавших-
ся чиновников. Непонятна пози-
ция главы ЭМР П. И. Суворова в 
этом вопросе.

Нужна проверка.

Степан ОСОГОСТОК,
председатель КРОО 

«Эвенкийцы», 
наш общественный 

корреспондент.

Что скажет прокурор?
Почему растут цены и тарифы

Ближайший 
год  будет 
судьбоносным

6 сентября перед откры-
тием осенней сессии Госу-
дарственной думы Пред-
седатель ЦК КПРФ, руко-
водитель фракции КПРФ в 
Госдуме Геннадий Зюганов 
выступил перед журнали-
стами.

«ближайший год будет 
судьбоносным во всех отно-
шениях,  – сказал Геннадий 
андреевич. – я вчера еще раз 
просмотрел бюджетное по-
слание. Это послание «Еди-
ной россии», которая вместо 
нормальной работы предла-
гает «фронт». На силовые 
ведомства статья расхо-
дов возрастет на 37 про-
центов. Только на преоб-
разование милиции в поли-
цию предусмотрены огром-
ные деньги. и это в условиях, 
когда в стране у большинства 
граждан жалкая зарплата или 
нищенская пенсия.

На модернизацию не 
выделяется практически 
ничего. например, на меж-
дународном авиационно-
космическом салоне в жу-
ковском в этом году были 
показаны приличные отече-
ственные изделия, но на них 
министр финансов господин 
кудрин не выделил ни копей-
ки. 

Мы внесли законопро-
ект о национализации ми-
нерально-сырьевой базы и 
стратегических отраслей. 
Тогда действительно появит-
ся возможность отремонти-
ровать сгнившее коммуналь-
ное хозяйство и многое дру-
гое. 

к слову сказать, по бюд-
жетному посланию расходы 
на коммуналку сокраща-
ются на 57%. Это в стране, 
где 40% граждан живет в жи-
лье хрущевской эпохи.

нам без конца показыва-
ли утонувший теплоход «бул-
гария». Это огромное несча-
стье. Для сведения, сегод-
ня из 100 кораблей, ко-
торые плавают по рекам 
России, только 2 корабля 
имеют возраст до 20 лет. 
а остальные корабли – сгнив-
шие посудины, требующие 
ремонта или списания. 

Сегодня тысячи само-
летов требуют обновле-
ния. списали 150 самолетов, 
а выпустили на линию всего 8 
гражданских с 10 российских 
авиазаводов.

«Рублевский фронт» се-
годня не предлагает ниче-
го. Его лидеры ездят по стра-
не, раздают пенсии и неболь-
шие подарки, вместо того 
чтобы развивать реальный 
сектор  производства.

Цена на мировом рынке за 
тонну зерна упала с 400 дол-
ларов до 200. сейчас еще 
меньше. А у своих покупаем 
от силы за 2 – 4 тысячи ру-
блей, не возвращая даже 
себестоимость. крестьянин 
как был разорен, так и оста-
ется разоренным. Не модер-
низируются тракторостро-
ение и машиностроение. 
В прошлом году выпустили 
1600 тракторов на 4 россий-
ских заводах и 6 тысяч трак-
торов собрали из узлов, кото-
рые поставила белоруссия. 
Фактически эта отрасль обе-
скровлена. «Единая россия», 
ничего не делает для разви-
тия производства и поддерж-
ки базовых отраслей.

Правительство не отка-
залось от закона Фурсенко 
«образование для избран-
ных», который ликвидирует 
классическое русское и со-
ветское образование. Мы в 
ответ внесли свой закон «об-
разование для всех». он бу-
дет рассмотрен 17 сентября 
на Всероссийском педагоги-
ческом форуме. я уверен, что 
педагогическая обществен-
ность и родители его обяза-
тельно поддержат. 

Раздел, связанный с 
культурой, спортом и кине-
матографом, оказывает-
ся, тоже сокращается на 8 
– 10 процентов. Тогда я пло-
хо себе представляю, во что 
собираются вкладывать ре-
зервные средства господин 
кудрин и господин Путин? 

Единственное, что модер-
низируется, – это программа 
«нТВ». я недавно посмотрел 
программу «нТВшники», на-
деялся, что в ней наконец-то 
появится нормальный диалог. 
но его нет. Это «нкВДшни-
ки» в самом худшем вариан-
те этого слова. они просто 
позорят телевидение и не 
дают гражданам осмыс-
лить происходящее. навя-
зывают склоки и скандалы. 
но мне кажется, что склоки и 
скандалы  не помогут стране, 
которую накрывает второй 
волной кризиса.

Мы все должны помнить, 
что лишь честные и достой-
ные выборы исправят си-
туацию. я недавно посмо-
трел, как выборы шли на ро-
дине Володина – в саратове. 
из 250 участков на 96 пойма-
ли за руку фальсификаторов. 
Зарегистрирован массовый 
вброс бюллетеней. но сегод-
ня уголовные дела, которые 
заведены, не хотят толком 
рассматривать. Если с этой 
целью «Единая россия» от-
правила Володина в «народ-
ный фронт», и он под этим 
соусом намерен проводить 
выборы, то это будут не вы-
боры, а очередная фальси-
фикация. но я уверен, что в 
этот раз у него такой номер 
не пройдет. 

Депутатская
вертикаль 

Александр КОЗЫРЕВ,
главный редактор
газеты «За Победу!»

ТОТ ГОД – это год сме-
лых и мужественных лю-
дей. 
В апреле мы отметили 

50-летие первого полёта челове-
ка в космос. Значит, это год со-
ветского человека и коммуниста, 
Героя Советского Союза Юрия 
Алексеевича Гагарина!  

Другие памятные даты: 
125 лет со дня рождения Сер-

гея Мироновича Кирова;  
120 лет со дня рождения ге-

роя Гражданской войны Григория 
Ивановича Котовского;

100 лет со дня рождения леген-
дарного разведчика Героя Совет-
ского Союза Николая Ивановича 
Кузнецова; 

85 лет со дня рождения комис-
сара «Молодой гвардии» Героя 
Советского Союза Олега Василье-
вича Кошевого. 

Это год памяти Виктора Ива-
новича Илюхина. 

Лучшие сыны Отечества, они 
горячо любили и защищали свою    
Родину – СССР и Россию.

Сегодня уже говорилось о 
том, что ждёт нашу страну, если у 
власти снова останется  «Единая 
Россия». Мы должны проник-
нуться особой ответственностью 
за судьбу своей Родины. Угроза 
территориальной целостности и 
нашей государственности как ни-
когда серьёзна. 

Уже даже в стенах Государ-
ственной думы звучат призывы 
об отделении от России тех или 
иных частей. На разрушение Рос-
сийской Федерации направлены и 
недавние «громкие»  инициативы 
ряда государственных деятелей. 

Так, президент Медведев офи-
циально объявил о готовности 
«использовать часть трудового 
потенциала Японии» в районах 
Сибири и Дальнего Востока. А так 
называемый «защитник русских и 
бедных», господин Жириновский 
прямо поставил перед правитель-
ством Путина вопрос о пересе-
лении жителей японских остро-
вов на Дальний Восток и Восточ-
ную Сибирь. А мультимиллионер 
Стерлигов обратился к Медведе-
ву и Путину вообще с оскорби-
тельным для русского националь-
ного сознания письмом. Олигарх 
предлагает создать механизм по 
продаже через межгосударствен-
ные аукционы краёв и областей 
Сибири и Дальнего Востока, а на 
вырученные средства русских и 
другие коренные народы пересе-
лять в европейскую часть России. 

И самое страшное – такого 
рода безумные идеи по расчлене-
нию России не встречают отпора 
со стороны компетентных госу-
дарственных органов.

Наступил решающий момент, 
который можно охарактеризовать 
словами советского поэта Анны 
Андреевны Ахматовой, написан-
ными ею в трудном 1942 году, ког-
да враг топтал нашу землю.

Мы знаем, что ныне лежит на весах
И что совершается ныне.
Час мужества пробил на наших часах,
И мужество нас не покинет.    

В этот решающий момент мы 
как наследники боевой и трудовой 
славы советской эпохи должны 
быть мужественными, смелыми, 
одержимыми, уверенными в сво-
ей победе  в политической борьбе!   

Давайте вспомним этапы ста-
новления краевой партийной ор-
ганизации, как мы работали, как 
боролись в период выборных кам-
паний.

В 1995 году были выборы в Го-
сударственную думу.

Краевая партийная организа-
ция достойно выдержала тот эк-
замен. Два коммуниста стали де-
путатами Госдумы по партийному 
списку. Мы  одержали две победы  
и по одномандатным округам.

В 1996 году были выборы в 
местные органы самоуправления. 
В Красноярский городской Совет 
было избрано  6 коммунистов.

В 1997 году на выборы в Зако-
нодательное собрания от КПРФ 
прошло 18 человек.

Вспомните то нелегкое время:  
мы действительно были одержи-
мыми в те дни, нам очень хотелось 
победить, и мы побеждали.

Вот и сегодня хочу пожелать 
всем секретарям первичных отде-
лений КПРФ проникнуться ду-
хом одержимости, быть смелыми  
и сделать всё возможное и невоз-
можное для того, чтобы победить 
на  предстоящих выборах в дека-
бре 2011года и  в марте 2012 года.     

Завоеванию победы на выбо-
рах должно сопутствовать инфор-
мационно-методическое обеспе-
чение партийной работы. 

Главным носителем партий-
ной информации для всего акти-
ва является официальный сайт 
ЦК КПРФ: kprf.ru. Богатейший 
информационный материал еже-
дневно выдаёт новый  интернет-
проект: politpros.com и politpros.
tv. Именно там   можно узнать по-
зицию партии и авторитетных 
специалистов в разных областях 
знаний, найти работы В. И. Ле-
нина, И. В. Сталина, Г. А. Зюгано-
ва, комментарии к дискуссиям по 
проблемам современности, обсуж-
дению исторических событий. По-
стоянно на краевом интернет-сай-
те: www. kprfkrsk.ru размещаются 
важные документы партии, бюро 
крайкома, выступления депута-
тов-коммунистов, опыт работы 
местных и первичных отделений. 
Сайт регулярно отмечается как 
один из лучших сайтов региональ-
ных отделений. Задача заключа-
ется в том, чтобы все секретари 
местных и первичных отделений 
активно участвовали в работе ин-
тернет-ресурса краевой организа-
ции, не забывали  оперативно пе-
редавать информацию о событи-
ях с мест.

Настольной книгой для каж-
дого секретаря первичного отде-
ления должен быть журнал ЦК 
КПРФ «Политическое просве-
щение». Журнал учитывает ин-
тересы актива партии, секрета-
рей партийных отделений, пропа-
гандистов, лекторов, руководите-
лей агитколлективов. Например, 
о юбилейных датах, названных 
мною, можно прочесть в журналах 
№ 1, № 3, № 4  2011года.

Хочу обратить ваше внимание 
на умение использовать в агита-
ционно-просветительской и про-
пагандистской работе также га-
зеты «Правда», «За Победу!», в 
которых постоянно публикуется 
фактический материал с конкрет-
ными цифрами и анализом соци-
ально-экономического положения 
в стране и крае.

Мобилизующую роль в мето-
дическом обеспечении партийно-
политической деятельности реги-
онального отделения призван вы-
полнять ресурсно-методический 
центр крайкома КПРФ. Сегодня 
в центре созданы условия для по-
вышения общей политической и 
профессиональной  культуры пар-
тийно-комсомольского актива и 
сторонников КПРФ. В книжном 
фонде – 800 экземпляров полити-
ческой и художественной литера-
туры, формируется тематическая 
фильмотека (10 художественных 
фильмов на дисках),  ведется ра-
бота по созданию электронной фо-
нотеки (140 дисков с выступлени-
ями и обращениями Г. А. Зюгано-
ва и другими материалами, посвя-
щенными деятельности КПРФ, с 
патриотическими песнями, опы-
том проведения акций протеста в 
соседних регионах).

Оформлена методическая вы-

ставка по разным направлени-
ям  деятельности регионального, 
местных и первичных отделений 
КПРФ. 

На базе ресурсно-методическо-
го центра с июня 2010 года  работа-
ет научно-методический совет под 
руководством П. П. Медведева. 
Научно-методический совет пло-
дотворно поработал за такой, ка-
залось бы, небольшой срок. Пред-
ставленный от имени научно-ме-
тодического совета отчёт об итогах 
учебного года в системе партий-
ной учёбы коммунистов вместе 
с конкретными рекомендациями 
по совершенствованию политиче-
ской учёбы коммунистов и по про-
ведению первых политзанятий в 
2010 – 2011 учебном году был ут-
верждён на бюро крайкома КПРФ 
без замечаний. 

Глубокое методическое содер-
жание документов было замече-
но в ЦК КПРФ. Постановление 
бюро крайкома КПРФ об итогах 
политической учёбы коммунистов 
в 2009 – 2010 учебном году вместе 
с  вышеназванными рекомендаци-
ями были опубликованы в  первом 
номере Информационного бюлле-
теня ЦК КПРФ и  рекомендова-
ны для изучения в новом учебном 
году при подготовке практическо-
го занятия по теме: «Политиче-
ская учёба: упор на лучшие образ-
цы прошлого и современные фор-
мы».

Новый 2011–2012 учебный год 
в системе партийной учёбы ком-
мунистов мы должны начать в сен-
тябре с обсуждения на первом по-
литзанятии темы «Вперёд, к по-
беде народовластия!». В помощь 
пропагандистам и секретарям на-
учно-методический совет подго-
товил очередной информационно-
методический бюллетень «Факел» 
№ 2, в нём вы найдете полезную 
информацию. Совместно с отдела-
ми крайкома КПРФ научно-мето-
дический совет сейчас готовит па-
кет методических материалов, по-
священных выборной кампании.

Сейчас как никогда надо быть 
бдительными. Не поддаваться ни 
на какие провокации, не верить 
слухам. Нужно просто самоорга-
низоваться и каждый день решать 
конкретные большие и маленькие 
задачи навстречу выборам.

Главная задача: донести идеи 
и программные положения пар-
тии до  избирателей.  

Мы должны помнить призыв 
Геннадия Андреевича Зюганова: 
«Не дайте себя обмануть!».

Сегодня «Единая Россия» при-
крывается путинским «народным 
фронтом». Миронова в  «Справед-
ливой России» могут заменить на 
Рогозина, а ЛДПР Жириновско-
го – «Правым делом» Прохорова. 
Важно не попасться на эту удочку 
и, придя на избирательные участ-
ки, сделать правильный выбор.

Наша Родина нуждается в за-
щите! Помочь России могут толь-
ко профессионалы. У КПРФ есть 
научные программы, разработан-
ные учёными-профессионалами, 
есть команда целеустремлённых и 
ответственных людей. Программы 
КПРФ  гарантируют созидание и 
уверенность в будущем!

У других  партий таких про-
грамм нет.

Вспомним слова И. В.Сталина, 
сказанные им в 30-е годы: «Мы от-
стали от передовых стран на 50 
–100 лет. Мы должны пробежать 
это расстояние в 10 лет. Либо мы 
сделаем это, либо нас сомнут».

У нас тоже нет больше вре-
мени. Но есть мы! Мы знаем, что 
такое СССР. У нас есть знания, 
опыт, силы! Мы должны мобили-
зоваться!

Предстоящие выборы – это 
наш единственный шанс.

Родине нужны наши одержи-
мость и  смелость! 

Встанем за Отечество, за буду-
щее наших детей! И – победим!    

Надежда КОНДРАТЬЕВА, 
директор ресурсно-методического
центра  крайкома КПРФ                                                                  

Родине нужны наши 
одержимость и смелость

У нас есть всё для успеха

Спросите у Сталина!
Коммунисты основали Антикоррупционный комитет 

имени И. В. Сталина. Но так называемые «правозащит-
ники» выступили против. они считают, что якобы при Ста-
лине советское общество было максимально закрытым 
и благодатным для коррупции, поэтому бороться со взя-
точничеством под именем вождя просто абсурдно. 

на радио «русская служба новостей» в программе «своя 
правда» развернулась горячая дискуссия на эту тему. Пози-
цию «правозащитников» представлял В. барщевский. Позицию 
коммунистов представлял лидер московских коммунистов, де-
путат Госдумы В. Ф. рашкин. 

По итогам голосования среди радиослушателей победил 
В. Ф. рашкин: 90% против 10%.

Прослушать радиопередачу можно по данной ссылке: 
http://narod.ru/disk/24235319001/19-00-00.mp3.html

Плакат Дмитрия Малкина
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Политликбез

Актуальная тема

окончится война, все утрясется и 
устроится. и мы бросим все, что имеем: 
все золото, всю материальную мощь на 
оболванивание и одурачивание людей!

Человеческий мозг, сознание людей 
способны к изменению. Посеяв там хаос, 
мы незаметно подменим их ценности на 
фальшивые и заставим их в эти фальши-
вые ценности верить. как? Мы найдем 
своих единомышленников, своих союз-
ников в самой россии.

Эпизод за эпизодом будет разыгры-
ваться грандиозная по своему масшта-
бу трагедия гибели самого непокорного 
на земле народа, окончательного и не-
обратимого угасания его самосознания. 
например, из искусства и литературы 
мы постепенно вытравим его социаль-
ную сущность; отучим художников и пи-
сателей – отобьем у них охоту занимать-
ся изображением и исследованием тех 
процессов, которые происходят в глуби-
нах народных масс. Литература, театры, 
кино – все будет изображать и прослав-
лять самые низменные человеческие 
чувства.

Мы будем всячески поддерживать и 
поднимать так называемых художников, 
которые станут насаждать и вдалбливать 
в человеческое сознание культ секса, на-
силия, садизма, предательства – словом, 
всякой бЕЗнраВсТВЕнносТи. В управ-
лении государством мы создадим хаос 
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Фуфло 
от  «Единой 

России»
«Праймериз «Единой Рос-

сии» и «Общероссийского на-
родного фронта» полностью 
фальсифицированы, – заяви-
ла на пресс-конференции де-
путат Государственной думы от 
«Единой России» Елена Кон-
дакова. – Людям выдавались 
листы с номерами людей, за ко-
торых было необходимо голо-
совать, при подсчете бюллете-
ней оказывалось, что их боль-
ше, чем людей на площадке. Я 
пыталась обсудить ситуацию с 
руководством партии: Борисом 
Грызловым, Вячеславом Воло-
диным, Андреем Воробьевым, 
но не смогла с ними связаться. 
Многие возмущены происхо-
дящим, но предпочитают хра-
нить молчание». После полпре-
да президента на Дальнем Вос-
токе Ишаева Кондакова стала 
вторым видным единороссом, 
открыто заявившим, что прай-
мериз – фуфло. Но прежде чем 
медвежатник рухнет, мы уви-
дим еще много таких.

Хороша 
«вертикаль»!

По количеству убитых или 
погибших в странных вертолет-
ных катастрофах губернаторов 
путинская эпоха изрядно опере-
дила ельцинскую. А такого, что-
бы в один день в одном городе 
застрелили мэра, а в другом аре-
стовали по обвинению в убий-
стве вице-мэра, не было и в са-
мый разгар лихих 90-х. С раз-
ницей в несколько часов в Сер-
гиевом Посаде застрелили мэра 
Евгения Душко, а в Екатерин-
бурге повязали вице-мэра. Уже 
известно, что в убийстве подо-
зреваются люди из предшеству-
ющего состава городской адми-
нистрации. А сам мэр, работая в 
Якутии пиарщиком, попал под 
282-ю статью и был объявлен в 
федеральный розыск. Что каса-
ется вице-мэра Екатеринбурга, 
то фамилия этого заслуженно-
го торгового работника постоян-
но фигурировала в материалах о 
рейдерских захватах понравив-
шихся фирм и пристраивании 
на хлебные должности много-
численных родственников. Вот 
она – «путинская вертикаль» во 
всей красе!

Лучше 
закрытие, 

чем ремонт
Более тысячи малоком-

плектных и находящихся в со-
стоянии многолетнего ремонта 
школ в России будут закрыты 
в наступающем учебном году, 
сообщает «Российская газета». 
В основном – малокомплект-
ные школы в сельской местно-
сти, всего таких школ 900. Кро-
ме того, планируется закрыть 
157 школ, которые уже более 
трех лет находятся в состоянии 
капитального ремонта. В на-
шем крае только за последние 
четыре года закрыто более 200 
школ, а всего за годы ельцин-
ско-путинско-медведевских 
«реформ» – 757. Открывается 
школ в 20 – 40 раз меньше, чем 
закрывается!

Кому война…
В результате событий в Ли-

вии Россия потеряла 4 млрд. 
долларов: это упущенная вы-
года и нереализация ранее за-
ключенных контрактов.

Обогнали
По запасам золота Россия 

сегодня находится на восьмом 
месте в мире: 800 тонн. Лидер 
списка – США, у которых жел-
того металла – 8 тысяч тонн! 
Даже Германия, у которых золо-
тых рудников нет, – на втором 
месте: у нее 3000 тонн золота.

Модернизация 
под угрозой
С 1992 года из России, из-

бавившейся от «тоталитарного 
коммунистического режима», 
выехали 3 млн. специалистов. 
Только в 2009 году в США от-
правились 50 тыс., в Израиль 
– 12 тыс., в Австралию – 10 
тыс., в Германию – 9 тыс. спе-
циалистов разных отраслей. 
Масштабы умственного исто-
щения потенциала таковы, что 
перспективы модернизации 
– под угрозой. Студенты луч-
ших университетов уже на 3 – 
4-м курсах начинают интере-
соваться перспективой работы 
за границей. Число желающих 
уехать за границу за 20 лет без 
СССР выросло в четыре раза. 

Яблочко 
от яблони…
Назначение сына вице-пре-

мьера Сергея Иванова предсе-
дателем наблюдательного со-
вета одного из крупных бан-
ков вряд ли кого удивило. Год 
назад председателем правле-
ния того же банка стал Дми-
трий Патрушев, сын секрета-
ря Совбеза. При Советской 
власти существовали нор-
мы, по которым родственни-
ки не могли служить в одном 
ведомстве. Особенно жест-
ким контроль был в высшей 
номенклатуре. Сегодня на на-
ших глазах рождается квазиа-
ристократия, когда родители 
передают детям по наследству 
не только богатство, но и вы-
сокий статус. Почти все вид-
ные чиновники уже пристрои-
ли своих чад. Они «сидят»  на 
финансовых потоках. 

Голосуй  
не голосуй…

ЗбираТЕЛьныЕ кампании все больше становятся похожи-
ми на избирательные спектакли, поэтому в них участвует все 
меньше и меньше граждан. а зря! Потому как одно дело – те-
атральная сцена, которую, если не нравится происходящее 

на ней, можно легко игнорировать – не покупай билеты, и все! а  вот 
от творящегося в жизни не отмахнешься. и не ходить на выборы – 
это не метод показывать свое отношение к ненавистным порядкам. 

более того, неучастие большинства граждан в выборах как раз 
и позволяет тем, кому такие порядки выгодны, продолжать делать 
свои дела: наживаться на повышении цен и тарифов, паразитиро-
вать на труде наемных работников, транжирить природные ресур-
сы...

Так что: пренебрегать остающейся возможностью?..
Это тем более недопустимо, что многие изощренные способы 

помешать волеизъявлению граждан уже давно безотказно (хотя - 
всего лишь пока еще!) действуют. 

Так, отменен порог явки избирателей на избирательные участки, 
благодаря чему «нужные» кандидаты побеждают, приводя к урнам 
лишь кучку таких же, как они, довольных нынешней жизнью или за-
висимых от них людей  – недовольное же большинство отсиживает-
ся дома. не абсурд ли! неужели это лишь при избрании председа-
теля садово-огородного товарищества на собрании кворум необхо-
дим, а зачем, дескать, он при выборах представителей-то органов 
власти нужен?

Того же порядка – отмена в избирательных бюллетенях графы 
«Против всех».

о всякого же рода мерах давления со стороны тех, кто имеет воз-
можность давить (во как округло изъясняюсь – не придерешься!), и 
говорить нечего. Предварительный «отсев» соперников еще на эта-
пе выдвижения кандидатур под совершенно надуманными предло-
гами, щедро оплаченный компромат в сМи, красочные агитщиты по 
всему городу и ролики по ТВ задолго до разрешенного начала аги-
тации, кипы листовок, «обработка» так или иначе зависимых людей 
– всего не перечислишь. Вот и получается, что соперничество кан-
дидатов напоминает «соревнования», при которых одни участники 
бегом бегут, другие на велосипедах едут, а третьи на мотоциклах, а 
то и на роскошных «мерседесах» газуют.

 именно поэтому давно уже в народе прижилась обидно-горькая 
присказка: «Голосуй не голосуй, все равно получишь...». и далее – 
известная рифма!

 стоит отметить, что на первых порах «мудрость» эта выражала 
отнюдь не безнадегу, а конкретный призыв к действию: надо, мол, 
бойкотировать такие нечестные выборы: показать их организато-
рам, что народ – не быдло. к сожалению, в нужный момент оппо-
зиция не воспользовалась такой возможностью – фактически выпу-
стила весьма действенное оружие из рук.

а его тут же, как это нередко бывает, подняли и ловко исполь-
зуют идеологические соперники. В самом деле, обратите внима-
ние, какие из многочисленных лозунгов от предыдущих избиратель-
ных кампаний остаются до сих пор на стенах заборов, а не замазы-
ваются, не стираются? Только этот, выгодный ясно кому: «Голосуй  
не голосуй...» Потому что определенным кругам надо, чтобы боль-
шинство народа не голосовало. и не только о назаборных надписях 
речь. Миллионы и миллиарды тратятся на то, чтобы всеми способа-
ми, особенно с помощью телеящика, внушать людям: «Да не трепы-
хайтесь вы! Все равно ничего не измените. на любых выборах все 
уже заранее предрешено. Так что сидите дома!».

и ведь многие верят этому внушению – не ходят на выборы. Де-
скать, действительно, «голосуй  не голосуй...» или того позорней: 
боятся «прогневать тех, кто «все заранее предрешает». а вдруг, мол, 
они рассердятся, если я «не так» проголосую, и мне еще хуже бу-
дет?..

Говорю это потому, что в условиях сложившегося политабсурда 
привлечение абсолютного большинства избирателей голосованию 
является, на мой взгляд, в разы более действенным фактором до-
стижения нужного результата, чем самая активная агитация за кон-
кретных кандидатов. 

Тем более что предвыборные обещания «улучшить то-то» или 
«обратить внимание на то и на это» давно уже мало действуют. Во-
первых, жизнь неоднократно показывала их несбыточность, а во-
вторых, и это самое главное, люди все боле понимают, что дело не 
столько в личных качествах избраннике, а в социально-экономиче-
ской системе. и голосуют соответственно за те порядки, которые 
им нравятся. а так как совершенно ясно, какие именно нравятся 
большинству, а какие – меньшинству... В общем, не стоит верить лу-
каво-обманному «Голосуй не голосуй...» с упором на вторую часть. 
наоборот, надо голосовать. Только так –  в активной борьбе, не в 
безвольной расслабленности – можно достичь решительных изме-
нений к лучшему.

  Александр БУРЕЕВ.

 Не дай украсть свой голос!

И

рЕЗиДЕнТ Д. Медве-
дев озаботился тем, что 
пора у российской мо-
лодежи воспитывать па-

триотические чувства. Удиви-
тельно слышать это от челове-
ка, который по случаю и без ... 
всячески поносит советскую 
власть и все доброе, что она 
дала стране и людям. 

«идеологию патриотизма» 
в противовес троцкистам, ве-
щавшим, что «русские – это 
пушечное мясо для достиже-
ния идей мировой революции», 
ввел и. В. сталин. Многие годы 
у советских людей патриотиче-
ские чувства прививались, на-
чиная в детского сада, в школе, 
вузе, через литературу, кино, 
песни. и эта работа дала свои 
плоды. особенно ярко резуль-
таты патриотического воспи-
тания проявились в готовности 
защищать свою советскую ро-
дину даже ценой жизни, что до-
казали Великая отечественная 
война, годы восстановления 
народного хозяйства, соору-
жения крупнейших в мире ГЭс, 
поднятия целинных и залежных 
земель… 

После распада советского 
союза общество в россии рас-
кололось на части. нет у людей, 
в том числе молодежи, общих 
целей. нет национальной идеи. 
У каждого свои интересы, не-
редко входящие в противоре-
чие с интересами других.

олигархам надо, чтобы рос-
сия существовала как сырье-
вая держава и объект их соб-
ственного обогащения. Чтобы 
они, как все прошедшие двад-
цать лет, продолжали, платя 
минимальные налоги, добывать 
за рубеж нефть, газ, золото и 
т.д., получая при этом милли-
ардные прибыли. и преспокой-
но отправлять бырыши в загра-
ничные банки, ничего не вкла-
дывая в развитие собственной 
страны. россия для них – стра-
на временного проживания, да 
и дети большинства из наших 
олигархов и миллиардеров жи-
вут и учатся за границей. 

какое патриотическое чув-
ство может испытывать рабо-
чий, завод которого обанкроти-
ли, а сам он стал безработным? 
Что чувствует житель деревни, 
если на его глазах родные ме-
ста пустеют, нет ни предприя-
тий, ни школ, ни медицинских 
учреждений, а земли заросли 
травой и сосняком?! как и моло-
дой человек, который после по-
лучения диплома даже в плат-
ном вузе, не имеет возможно-
сти найти работу по специаль-
ности, обзавестись квартирой и 
семьей, а в лучшем случае мо-
жет рассчитывать на работу в 
торговых точках или охранни-
ком. откуда у него взяться па-
триотизму? 

к сожалению, и старшее по-
коление, которое заработало 
честным трудом при советской 
власти пенсию, тоже неодно-
родно в своем мнении о нынеш-
них порядках и делах. кому-то 
«обидно за державу», которой 
не стало, а кому-то эти чувства 
неведомы. кто-то возмущен 
тем, что прилавки магазинов 
завалены некачественным, им-
портным продуктом, что страна 
теряет продовольственную са-
мостоятельность, а кто-то счи-

Откуда взяться 
патриотам?

тает за великое достижение, 
что в магазинах сегодня имеет-
ся до тридцати сортов колбасы. 
он и доволен. а вопросы, всем 
ли по карману эта колбаса, из 
чего она сделана, и уж тем бо-
лее – куда катится страна, что 
ждет молодое поколение, та-
кого обывателя совершенно не 
волнуют. 

а как нынешний учитель дол-
жен преподносить учащимся 
тему патриотического воспи-
тания? Если верить нынешним 
учебникам, 70-летней истории 
ссср будто и не было. Либе-
ралы-рыночники, пришедшие 
к власти, учебники переписа-
ли, убрав из программ герои-
ческие и патриотические про-
изведения и рассказы, оставив 
один негатив: голод, раскула-
чивание, репрессии… 

сегодня ведь не все, особен-
но подростки и молодежь, зна-
ют, что только индустриализа-
ция страны и коллективизация 
сельского хозяйства, осущест-
вленные партией коммунистов 
во главе с и. В. сталиным в 30  
– начале 40-х годов, позволи-
ли ссср одержать Великую По-
беду в войне с фашизмом. не 
все ведают, что только совхо-
зы и колхозы кормили страну и 
армию в мирное время и в годы 
Великой отечественной войны. 
не стало этих хозяйств после 
победы «демократии» в 1991 
году, и россия вынуждена за-
купать 60% продовольствия за 
рубежом, поддерживая сель-
скохозяйственных производи-
телей иностранных государств, 
а своих крестьян оставляя не у 
дел. Миллионы гектаров пло-
дородных полей бурьяном за-
росли. Да когда такое было на 
руси?! 

Губительная реформа на-
родного образования предус-
матривает уменьшение часов 
на изучение истории, литера-
туры, русского языка, химии, 
физики, математики… Главных 
предметов! Вот и получается, 
что из стен школы выходят вы-
пускники, не знающие ни исто-
рии своей страны, ни родно-
го языка, ни математики и фи-
зики. и, конечно, не патриоты. 
они с младых ногтей обрабаты-
ваются развратными передача-
ми телевидения, злобной анти-
советской литературой, из них 
умышленно делают поколение 
пепси, потребителей пива, ал-
коголя, наркотиков. 

Если верить словам наших 
лидеров, россия собирает-
ся модернизировать свое про-
изводство. но с кем? Вопрос 
остается без ответа… 

к счастью, не все еще в ны-
нешних школах уничтожено кат-
ком так называемой «рефор-
мы» г-на Фурсенко и иже с ним. 
Так, преподаватели обж в на-
шем абанском районе старают-
ся делать свое дело: проводят 
военно-патриотические месяч-
ники, конкурсы военной пес-
ни и строя, военно-спортивные 
игры, создают клубы для па-
триотов. Есть еще и праздник 
«День Победы», когда есть воз-
можность говорить о героиче-
ском прошлом нашей страны. 
Правда, даже в такой праздник 
послушные власти средства 
массовой информации умал-
чивают об организационной 

роли коммунистической пар-
тии, о выдающейся роли и.В. 
сталина как Верховного Глав-
нокомандующего. Г. к. жуков 
в своих воспоминаниях писал: 
«сталин умел организовывать 
фронтовые операции и руко-
водил ими с полным знанием 
дела, так как хорошо разбирал-
ся в вопросах стратегии; орга-
низовывал работу тыла. он был 
достойным Верховным Глав-
нокомандующим». Черчилль – 
премьер-министр англии, кото-
рый совсем не симпатизировал 
коммунистической россии, – 
отметил: «и. сталин был выда-
ющейся личностью. Человеком 
необычайной энергии, с непо-
колебимой силой воли… он ка-
зался неповторимым среди ру-
ководителей всех времен и на-
родов. когда он входил в зал, 
мы – главы других государств – 
встречали его стоя».

сталин прекрасно знал ка-
дры, не допускал никакой кор-
рупции среди чиновников, бес-
пощадно карал расхитите-
лей народного добра. За 30 
лет правления он не присвоил 
себе ни одного рубля, не устро-
ил «по блату» ни одного из сво-
их родственников, не имел лич-
ных счетов в заграничных бан-
ках. В первый же день войны 
вождь послал своих сыновей на 
фронт. народ не забывает таких 
людей. 

Поэтому в рейтинге «имя 
россии» и. В. сталин по праву 
обогнал других исторических 
деятелей страны.  народ не об-
манешь! 

сейчас россия – на первых 
местах по коррумпированности 
чиновников, в том числе мест-
ных. В этих условиях искреннее 
уважение у населения вызыва-
ют люди, которые пытаются бо-
роться с этим злом, как, напри-
мер, наши абанцы Танкович, 
островский и их соратники. ко-
нечно, нелегко на это решить-
ся людям, которые зависят от 
работодателя. о незаконных 
действиях новых «хозяев жиз-
ни » многие знают и молчат, ибо 
бояться репрессий. нынче тот 
прав, у кого больше прав. и де-
нег. Вот она – свобода рыноч-
ной россии, – свобода от сове-
сти чести.

Добрые слова хочу сказать 
в адрес харисовой Людмилы 
александровны – заместите-
ля главы администрации наше-
го района. она как может по-
могает учителям решать про-
блему патриотического воспи-
тания подростков и молодежи. 
Это же можно сказать в адрес 
бельской Валентина Заха-
ровны. она занимается важ-
ным делом – восстанавлива-
ет историю района, имена лю-
дей, судьбы исчезнувших дере-
вень, привлекая к этой важной 
работе молодежь, членов клуба 
«Земляки». результаты поисков 
публикуются в районной газете, 
активисты клуба ездят в крас-
ноярск защищать свои проек-
ты, где всегда получают высо-
кую оценку за свою работу. По-
желаем им успеха! 

Елена ЛИТВИНоВА, 
ветеран педагогического 

труда, отличник 
народного просвещения 

РСФСР, член КПРФ.
 с. Абан.

Валентин Исакович 
ЧАЩИН, участник Вели-

кой отечественной войны, 
отличник народного просве-
щения СССР, краевед (село 
Казачинское):

– система народного обра-
зования, созданная в годы со-
ветской власти, разрушает-
ся на глазах. В нашем казачин-
ском районе даже в годы войны 
действовало 70 школ. сейчас 
их осталось 14. Правда, и на-
селённых пунктов стало значи-
тельно меньше. с лица земли 
исчезают деревни, основанные 
дедами и прадедами в глухой 
тайге. Школы закрывают в рам-
ках «оптимизации», школьников 
возят на автобусах в близлежа-
щие. и для ребятишек, и для 
родителей – это мучение. отцы 
«реформ» не представляют, ка-
ково первокласснику встать ни 
свет ни заря, чтобы успеть на 
автобус, а потом трястись но не 
очень комфортабельным сель-
ским дорогам. Занятия закон-
чились, а малыши вынуждены 
ждать старшеклассников, у ко-
торых еще несколько уроков. 
Вместо того чтобы сохранить и 
приумножить лучшие традиции 
советской школы, реформато-
ры внедряют ЕГЭ, который ли-
шает школьника способности 
мыслить. Да и педагогов пре-
вращают в послушных испол-
нителей.  сужу об этом по рабо-
чим будням моей дочери – учи-
теля русского языка и литера-
туры. сколько бумаг и отчётов, 
порой бессмысленных, она вы-

Точка зрения

Моральный климат
вызывает тревогу

рода бородино. на месте бара-
ков и землянок выросли за это 
время корпуса многоэтажных 
жилых зданий и объектов соц-
культбыта.

навечно застыл на поста-
менте при въезде в город тру-
дяга экскаватор ЭкГ-и. Долгие 
годы он был основной машиной 
добычного и вскрышного ком-
плексов разреза. Теперь почти 
весь уголь в бородине добыва-
ется роторными экскаваторами-
гигантами типа ЭрШрД-5000 и 
Эр-1250, каждый из которых за 
час отгружает угля больше, чем 
старый «брат» за всю смену или 
даже за сутки. Это все было…

на территории рыбинского 
района есть молодой и краси-
вый город Зеленогорск.

слава о нем идет далеко. В 
нем живет около 70 тысяч чело-
век. недавно ему исполнилось 
50 лет. именно в это время, ког-
да наша страна вставала из руин 
после Великой отечественной 
войны, требовалось в корот-
кие сроки построить над роди-
ной надежный противоракетный 
щит. Вот почему одним из поста-
новлений Политбюро Цк кПсс и 
совета Министров ссср было 
постановление о строительстве 
города, крупной ГрЭс, промыш-
ленного комплекса в 160 кило-
метрах от города красноярска, 
на территории рыбинского рай-
она, принятое осенью 1955 года.

В то время в рыбинском рай-
оне первым секретарем рай-
кома партии работал а. с. кар-
даш. александр сергеевич рас-
сказывал: «В конце ноября нам 
сообщили, что принято реше-
ние о строительстве на террито-
рии рыбинского района нового 

города. Для ведения работ соз-
дается мощная строительная 
организация. каково же было 
удивление, когда через несколь-
ко дней ко мне зашел человек и 
сказал, что он прибыл с группой 
товарищей для решения вопро-
са по размещению первых от-
рядов строителей. Это был кон-
стантин Петрович иванов. он 
просил выделить площадку не-
далеко от города и железной до-
роги, где через несколько дней 
будут построены палаточные го-
родки. Палаточные городки! Зи-
мой, когда морозы достигают 
минус 56 градусов! я не пове-
рил тому, что услышал, и пере-
спросил:

– как? В такие морозы вы со-
бираетесь жить в палатках?!

– а у райкома есть вариант 
размещения нескольких сот че-
ловек, прибывающих через пять 
дней, в дома? – вопросом на во-
прос ответил мне иванов. – Та-
кой возможности у нас, конеч-
но нет. 

– а сколько человек будут 
жить в этих городках? 

– В декабре здесь уже будет 
жить около тысячи человек. Вре-
мя у нас до предела ограничено, 
и нам уже сегодня необходимо 
посмотреть места, где можно 
будет разместиться.

Мысленно удивляясь такой 
оперативности и размаху, я ре-
шил принять участие в подборе 
мест. оказалось, речь шла о до-
вольно больших площадках.

новая жизнь для строителей 
началась в крошечном бревен-
чатом здании вокзала станции 
Заозерная, вокруг закопченной 
буржуйки. Можно сказать, что 
самым первым повезло. их по-
селили в опустевшем шахтер-
ском поселке Южное. В это вре-
мя начались разработки ирша–
бородинского месторождения 
угля открытым способом, глу-

бинные шахты закрылись, стро-
ителям достались благоустро-
енные квартиры с отоплением, 
водоснабжением и канализаци-
ей. к сожалению, таких счаст-
ливчиков было немного. В даль-
нейшем семейные приезжа-
ющие снимали жилое место в 
частных домах города Заозер-
ного.

В строительстве сибирского 
города–красавца активно уча-
ствовали и многие зозернов-
цы. когда новый город окреп, он 
для района и города Заозерного 
сделал многое. В райцентре Ус-
604 построены железнодорож-
ный и автомобильный вокзалы, 
швейная фабрика, десять мно-
гоэтажных многоквартирных до-
мов по улицам Мира, советская 
и 40 лет октября, завод по при-
готовлению комбикорма, два 
моста через реку барга. Постро-
ены хорошие дороги в райцентр, 
по которым можно проехать за 
считанные минуты. благодаря 
им рыбинский район стал одним 
из лучших в крае по строитель-
ству дорог.

В нашем районе практически 
нет сел, где бы не строились до-

бротные животноводческие по-
мещения, такие как Успенский 
свиноводческий комплекс, со-
лянский животноводческий ком-
плекс на 800 голов крупного ро-
гатого скота и другие. к вели-
кому огорчению, в годы демо-
кратических реформ многих 
помещений не стало, не стало и 
животных.

большая работа проведена 
по строительству в селах жилья 
и других объектов. например, 
в новой солянке построена це-
лая улица жилых домов. Здесь 
же построен Дом культуры, Дом 
спорта, универмаг, элитное хо-
зяйство. на станции саянская 
построена огромная котельная 
и очистные сооружения.

с чем пришли зеленогор-
цы к своему юбилею, подроб-
но можно узнать из книги «се-
креты зеленых гор», написанной 
Виктором савельевым, издан-
ной в 2001 году красноярским 
издательством «буква», и кни-
ги «Земля моя рыбинская», по-
священной 225-летию города 
Заозерного, вышедшей в свет в 
2002 году. 

большим событием для ры-

Победы и утраты Рыбинской земли
20 лет без СССР

Начало
на 1-й стр.

è бинского района стало издание 
районной газеты, первый номер 
которой вышел 13 февраля 1930 
года. В то время она называлась 
«на колхозной стройке». За-
тем были названия «сталинец», 
«Знамя октября». В настоящее 
время – «Голос времени». Глав-
ным редактором на протяжении 
многих лет является а. и. Дубра. 
Вышло 10830 номеров газеты. 
на её страницах сообщалось 
жителям населенных пунктов о 
том, что происходит в районе. В 
настоящее время подписчиками 
являются 4500 человек. 

В завершение скажу, что у 
жителей рыбинского района 
не было большого достатка, не 
было миллионов и миллиардов. 
Зато был честный труд и отсут-
ствовала безработица. В созда-
ние экономики ссср большую 
лепту внесли и рыбинцы. 

За счастливую жизнь участ-
ники Великой отечественной 
войны против гитлеровской Гер-
мании сражались по-геройски. 
семеро рыбинцев удостоились 
высшей награды – звания Героя 
советского союза: Ефим бе-
линский, Василий Прохоров, Ге-
оргий кузьмин, альберт кронит, 
Георгий Туруханов, иван Туфтов, 
Григорий Черкашин. 

Вернувшиеся с фронта за 
честное выполнение военной 
присяги награждены орденами 
и медалями. и в послевоенное 
время люди продолжали мир-
но жить и честно трудиться, ува-
жать друг друга во время труда 
и в дни отдыха. к великому огор-
чению, после развала советско-
го союза этого не стало.

но люди верят, что со време-
нем наступит хорошая жизнь. 

Автор – член Союза 
журналистов РФ.

Заозёрный.

нуждена составить! сколько 
времени это отрывает! как ве-
терана педагогического тру-
да меня не может не тревожить 
моральный климат в современ-
ной школе. насаждается нега-
тивное или скептическое отно-
шение к советскому прошлому. 
Школьники без интереса посе-
щают местный краеведческий 
музей, им не интересно про-
шлое страны, района.

В этом, конечно, винова-
та не только школа, но и само 
общество, в котором безнрав-
ственность насаждают «жел-
тая» пресса, антинародное те-
левидение.

После распада Советского Союза 
в обществе не стало национальной идеи

П
и неразбериху. Мы будем незаметно, но ак-
тивно и постоянно способствовать само-
дурству чиновников, процветанию взяточ-
ников и беспринципности. бюрократизм и 
волокита будут возводиться в добродетель. 
Честность и порядочность будут осмеивать-
ся и никому не станут нужны, превратятся в 
пережиток прошлого. хамство и наглость, 
ложь и обман, пьянство и наркоманию, жи-
вотный страх друг перед другом и безза-
стенчивость, предательство, национализм и 
вражду народов – прежде всего вражду и не-
нависть к русскому народу – все это мы бу-
дем ловко и незаметно культивировать, все 
это расцветет махровым цветом.

и лишь немногие, очень немногие будут 
догадываться или даже понимать, что про-
исходит. но таких людей мы поставим в бес-
помощное положение, превратим в посме-
шище, найдем способ их оболгать и объя-
вить отбросами общества. будем вырывать 
духовные корни, опошлять и уничтожать ос-
новы народной нравственности.

Мы будем расшатывать таким образом 
поколение за поколением. будем браться за 
людей с детских, юношеских лет, и главную 
ставку всегда будем делать на МоЛоДЕжь 
– станем разлагать, развращать и растле-
вать ее. Мы сделаем из нее циников, пошля-
ков и космополитов. Вот так мы это сделаем!

Аллен ДАЛЛЕС.

Аллен Даллес (1893 – 1969 гг.) ра-
ботал в ЦРУ США с момента его соз-
дания в 1947 году. В 1942 – 1945 гг. 
руководил политразведкой в Европе. 

Директор ЦРУ в 1953 –1961 годах. 
Идеолог «холодной войны», один из 
организаторов разведывательной 
деятельности против СССР и других 
социалистических стран.
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Речь Билла Клинтона на закрытом совещании 
объединенного комитета начальников штабов 25 октября 1995 года

Листовка в газете

«Мы получили 
сырьевой придаток»

«Последние десять лет политика в от-
ношении ссср и его союзников убеди-
тельно доказала правильность взятого 
нами курса на устранение одной из силь-
нейших держав мира, а также сильней-
шего военного блока. используя прома-
хи советской дипломатии, чрезвычайную 
самонадеянность Горбачева и его окру-
жения, в том числе и тех, кто откровенно 
занял проамериканскую позицию, мы до-
бились того, что собирался сделать пре-
зидент Трумэн с советским союзом по-
средством атомной бомбы. Правда, с од-
ним существенным отличием мы получили 
сырьевой придаток: не разрушенное ато-
мом государство, которое было бы нелег-
ко создавать. 

Да, мы затратили на это многие милли-
арды долларов, но они уже сейчас близки 
к тому, что у русских называется самооку-
паемостью. За четыре года мы и наши со-
юзники получили различного стратегиче-
ского сырья на 15 миллиардов долларов, 
сотни тонн золота, драгоценных камней и 
т.д.. Под несуществующие проекты нам пе-
реданы за ничтожно малые суммы свыше 
20 тысяч тонн меди, почти 50 тысяч тонн 
алюминия, 2 тысячи тонн цезия, бериллия, 
стронция и т. д.. 

В годы так называемой перестройки в 
ссср многие наши военные и бизнесмены 
не верили в успех предстоящей операции. 
и напрасно. расшатав идеологические ос-
новы ссср, мы сумели бескровно вывести 

из войны за мировое господство государ-
ство, составляющее основную конкуренцию 
америке. наша цель и задача – и в дальней-
шем оказывать помощь всем, кто хочет ви-
деть в нас образец западной свободы и де-
мократии. 

когда в начале 1991 года работники ЦрУ 
передали на Восток для осуществления на-
ших планов 50 миллионов долларов, а затем 
еще такие же суммы, многие из политиков, 
военные не верили в успех дела. Теперь же, 
по прошествии четырех лет, видно: планы 

наши начали реализовываться. 
однако это не значит, что нам не над 

чем думать. В россии, стране, где еще не 
достаточно сильно влияние сШа, необ-
ходимо решать одновременно несколько 
задач: всячески стараться не допускать 
к власти коммунистов. При помощи на-
ших друзей создать такие предпосылки, 
чтобы в парламентской гонке были по-
ставлены все мыслимые и немыслимые 
препоны для левых партий. Для решения 
важных политических моментов необхо-
димо сделать так, чтобы из президент-
ского окружения Ельцина ушли те, кто 
скомпрометировал себя. и даже незна-
чительное „полевение“ нынешнего пре-
зидента не означает нашего поражения. 
Это будет лишь ловким политическим 
трюком. Цель оправдывает средства. 

Если нами будут решены эти задачи, 
то в ближайшее десятилетие предсто-
ит решение следующих проблем: рас-
членение россии на мелкие государства 
путем межрегиональных войн, подобных 
тем, что были организованы в Югосла-
вии; окончательный развал военно-про-
мышленного комплекса россии и армии; 
установление режимов в оторвавшихся 
от россии республиках, нужных нам. Да, 
мы позволили россии быть державой, но 
империей будет только одна страна — 
сШа» 

Впервые опубликовано 
в журнале «Наш современник».

Рассказывает 
народный 

артист России 
Владимир КОНКИН:

– Если в современном спекта-
кле герой не спускает штаны, по-
становка вряд ли будет претен-
довать на громкий успех... я во-
обще считаю, что в ближайшее 
время культура в государстве 
захрюкает. Только три человека 
кричат о том, что глупость и без-
дарность заполонили все поры 
общества, –  я, коля Цискарид-
зе и Юра Васильев. Вот мы что-то 
вопим, вопим, однако ни в каких 
высоких общественных конторах 
не состоим. а они забиты людь-
ми, не имеющими ни к полити-
ке, ни к культуре никакого отно-
шения...

Вокруг тотальная пошлость. 
я давно не смотрю телевизор – 
так раздражает засилье пустых 
передач. смех льется отовсюду, 
а райкинской сатиры нет... к со-
жалению, в этой стране нет ниче-
го, что бы меня радовало. я даже 
свой спектакль, где задействова-
ны лишь трое актеров, с трудом 
мог поставить. когда обратился 

Деградация

«Наша культура 
скоро захрюкает»

к одному большому чиновнику от 
культуры с просьбой о помощи, 
он, смотря прямо мне в глаза, от-
ветил: «а ты, Володя, не государ-
ственный артист. Тебе помогать 
– шаг влево, шаг вправо –  рас-
стрел». 

После выхода фильма «как за-
калялась сталь» молодые парни 

срывались и ехали на баМ... 
а куда сейчас поедешь по-

сле просмотра очередной карти-
ны, где выпускают кишки? стра-
ны, для которой снималась «как 
закалялась сталь», уже нет. а ка-
кое воздействие на молодых пар-
ней имела картина «Место встре-
чи изменить нельзя»! ко мне до 
сих пор подходят полковники и 
генералы и говорят: «После ва-
шего фильма пошел в милицию». 
Мне всегда было лестно от этих 
слов. жаль только, что в правоох-
ранительных органах шараповых 
больше не осталось. как только 
я вижу, к примеру, наших гаиш-
ников, мне становится дурно. на 
широком экране телевизора их 
физиономии еле-еле помещают-
ся в кадр.

я бы не отказался от роли, 
если бы мне предложили нор-
мальный сценарий. но сейчас же 
умные артисты не нужны, а тем 
более талантливые. я ведь могу 
сыграть все: и трагедию, и коме-
дию, и драму. Просто кино никто 
не хочет снимать настоящим об-
разом. 

Из интервью 
«Комсомольской правде».

Краеведение

ЁТр александрович ро-
дился в деревне борки 
Дзержинского района. 
родители его – крестья-

не. Лет с 12 Пётр стал работать 
в колхозе. атмосфера трудолю-
бия в семье и колхозе наложи-
ли свой отпечаток на характер 
и выбор профессии. Юношей он 
смотрелся коренастым парнем, 
лицо – русское, открытое. Гла-
за – внимательные, выразитель-
ные, умные. Губы – чётких конту-
ров, волевые. Тёмная вьющаяся 
шевелюра. При разговоре энер-
гичен, жестикулировал, словно 
утверждая сказанное. одевался 
аккуратно, современно. от его 
фигуры веяло крепким сибир-
ским здоровьем.

В 30-е годы с техникой в кол-
хозе, как и везде, было сложно. 
Первые трактора и машины про-
извели на Чупрова и молодёжь 
тех лет ошеломляющее впечат-
ление. Юношу охватило жела-
ние освоить всё, что появилось 
в колхозе. В школе  учился с же-
ланием и преуспевал по всем 
дисциплинам. Любил матема-
тику, физику и химию. Пытал-
ся все, даже жизненные вопро-
сы, решать с помощью формул. 
Учась в те лихие военные годы, 
Пётр чувствовал свою ответ-
ственность перед матерью, так 
как отец был на фронте, поэто-
му трудился прилежно.

После войны Пётр отслужил 
в советской армии, был танки-
стом , наверное, сказалась при-
вязанность к колхозной технике. 
а дальше – учёба в совпартшко-
ле красноярска по рекоменда-
ции первого секретаря Дзер-
жинского райкома партии. он 
увидел в молодом парне неза-
урядный талант организатора. 
В красноярске, а затем в Ми-
нусинске, Чупров  получает аг-
рономическое образование. В 
это же время он женится на сту-
дентке Людмиле, и с 1957 года 
они стали работать в берёзов-
ском районе: сначала он рабо-
тал агрономом, а потом – управ-
ляющим кузнецовским отделе-
нием. Затем становится глав-
ным агрономом. 

а с 1962 года Пётр алексан-
дрович возглавил совхоз «бе-
рёзовский», сменив на этом по-
сту легендарного Г. я. Этцеля. 
Мечты молодого, тридцатилет-
него мужчины сбылись. к этому 
времени Петра александровича 

уже отличают такие человече-
ские качества, как собранность, 
порядочность и честность. Всё 
это наряду с высокими органи-
заторскими способностями, де-
ловитостью, строгостью во вза-
имоотношениях и жёсткой тре-
бовательностью к себе и людям.

о нём уже говорят как о де-
ловом человеке и серьёзном 
руководителе. Чупров находит 
время плотно заниматься об-
щественной работой. Его изби-
рают членом Емельяновского 
райкома партии, депутатом рай-
онного и берёзовского поселко-
вого советов народных депу-
татов. У него – множество дру-
гих общественных дел. особое 
внимание уделяет социальным 
вопросам, в том числе начина-
ет строительство соцкультбы-
та и жилья. Ежегодно сдаётся 
уже по 20 квартир для работа-
ющих в совхозе. строятся дет-
сады, красные уголки на про-
изводстве и клубы. как никогда 
он уделяет внимание развитию 
массового спорта в совхозе.

к 70-м годам Пётр алексан-
дрович становится опытным 
сельскохозяйственным руково-
дителем, с особым – высоко-
нравственным – отношением к 
делу. В нём уже уживаются чер-
ты высококлассного специали-
ста и деловая предпринима-
тельская хватка, высокие орга-
низаторские способности и  че-
ловечность. 

совхоз работает превосход-
но. Ежегодно растут показате-
ли во всех отраслях. специали-
зируясь как овощемолочное хо-
зяйство, совхоз впервые дово-
дит производство молока до 12 
тысяч тонн, овощей – до 25 тыс. 
тонн, зерновые устойчиво дают 
по 25 – 30 центнеров с гектара, 
поголовье скота вместе с мо-
лодняком доводится до 7000 го-
лов. и это при том, что совхоз 
имеет всего около 6000 гекта-
ров сельхозугодий. Поэтому в 
совхозе проводится жёсткая по-
литика хозяйского отношения 
к земельным ресурсам. очень 
скоро берёзовский совхоз при-
знаётся в крае хозяйством с вы-
сокой культурой земледелия и 
награждается дипломом.

В эти годы Чупрова захва-
тывают новаторские идеи. он 
стремится внедрять в земледе-
лие и животноводство достиже-
ния научно-технического про-

гресса. Много ездит, изучая но-
винки, и требует, чтобы в совхо-
зе велась учёба всех категорий 
работников по внедрению нов-
шеств. В эти дни  им овладева-
ет идея: создать самые лучшие 
по тем временам условия рабо-
ты и жизни тружеников совхоза. 

съездив в назаровский рай-
он и посмотрев условия рабо-
ты в их хозяйствах, он заявил: «У 
нас скоро будет гораздо лучше».

Поэтому в хозяйстве нача-
лось строительство всей соци-
альной инфраструктуры.  хоро-
шая молва о Чупрове как отлич-
ном директоре вышла далеко за 
пределы Емельяновского рай-
она. однажды, занимаясь под-
готовкой наградных докумен-
тов на Петра александровича (я 
работал тогда в Емельяновском 
райкоме партии), я, оформляя 
характеристику на него, вспом-
нил, как летом 1965 года он при-
ехал в наш Есаульский совхоз, 
где я был секретарём парткома.

Мой директор – в то время 
сергей иванович Приходько – 
сказал мне: «Вот ты хотел позна-
комиться с Чупровым. Если хо-
чешь, поехали с нами осматри-
вать под деревней белоруской 
все неудобицы. он загорелся 
их рекультивировать и засеять 
то ли костром, то ли люцерной, 
в общем, хочет улучшить кормо-
вую базу в своём совхозе». я ко-
нечно же согласился.

ЕрЕВЕнька белоруска 
находилась южнее села 
новый Путь. Мы целый 
день мотались по кол-

добинам неудобиц, а вечером, 
ужиная на капоте газика, он ска-
зал сергею ивановичу: «Дай 
мне гектаров 100 –150 этих не-
удобиц, у меня с кормами туго-
вато, а я хочу увеличить дойное 
стадо». 

После некоторой заминки 
сергей иванович уступил ему 
135 гектаров. а потом из этих 
неудобиц, после рекультива-
ции, Пётр александрович полу-
чал прекрасные урожаи костра. 

Таково было моё первое зна-
комство с этим человеком. По-
том было много встреч, и у меня 
постепенно складывалось о нём 
своё мнение. я увидел в Чупро-
ве человека высочайшей рабо-
тоспособности. казалось, это 
человек-робот, всегда основа-
телен и последователен. 

он всё знал о сельхозпроиз-
водстве в зоне 
сибири. нече-
ловеческая вы-
носливость. как 
сейчас сказали 
бы – трудоголик. 

Чупров был 
непоколебимо 
уверен в своей 
правоте в тех во-
просах, которые 
относились к его 
к о м п е т е н ц и и . 
Уже позже, ког-
да доводилось 
ездить с ним по 
его совхозу, я 
про себя отме-
чал, что в его ре-
чах была какая-
то пламенная 
страсть, когда он 
убеждал собе-
седника, а ино-
гда добродуш-
ная суровость. 
Так было, когда 
он журил ком-
байнера за вы-

сокий срез хлебов. комбайнер 
тут же исправился, а он, улыба-
ясь, сказал: «самому приятно, 
правда же?».

Потом я не раз убеждался в 
том, что у него высоко разви-
то чувство осязания будуще-
го урожая. он уже в середине 
июля, глядя на посевы, говорил: 
«Здесь возьмём по 35 центне-
ров с гектара.» и не ошибался. 

нЕ нЕ раЗ приходилось 
видеть и романтизм это-
го человека, вроде бы 
совершенно призем-

лённого сельхозника, прагма-
тика. однажды, глядя на раскор-
чеванные поля недалеко от де-
ревни Малая кускунка, он, улы-
баясь, говорил: «не надо жалеть 
тот чертополох, что рос здесь, 
теперь тут будут поля, засеян-
ные зерновыми и кормовыми 
культурами». 

Чупров стоял и как ребёнок 
радовался будущему успеху. он 
всегда был доволен, когда видел 
венец нелёгкого труда.

а иногда я видел его прямо-
душным и резким. Так было  в 
начале 80-х, когда один за дру-
гим уходили из жизни престаре-
лые руководители страны. 

«не понимаю, – говорил он, –
ну на хрена держаться за власть 
в таком возрасте. Подготовь 
себе замену и отдыхай, ты же не 
колхоз возглавляешь, за тобой 
сотни миллионов людей, кото-
рым небезразлично, кто у вла-
сти и как они жить будут. Ведь 
люди ждут не худшей, а лучшей 
жизни».

Такая резкость суждения по 
этому вопросу была выстрада-
на жизнью.

Мне приходилось видеть его 
ненависть ко лжи, нечистоплот-
ности, лени и расхлябанности. 
с этой нерадивостью он воевал 
беспощадно. но если человек 
после сделанного ему внушения 
исправлялся, то при следующей 
встрече у Чупрова не было даже 
намёка на прошлую выволочку. 

однажды в такую минуту я 
сказал ему: «Что уж так строго, 
так резко вы с ним?».

на что он мне ответил: «нет, 
если бездельник или лентяй не 
будет меня раздражать, то зна-
чит, и я такой же. а потом – по 
труду и честь».

Что ж, таков был этот чело-
век. он умел не только убеждать 
и заставлять работать других, 
но он изумительно и сам себя 
эксплуатировал, вставая еже-
дневно в 5 часов утра и ложась 
после 12 ночи. 

Эти впечатления о П. а. Чу-
прове как незаурядном челове-

ке и великолепном хозяйствен-
нике  делали его моим куми-
ром. жаль, мало пишут нынче о 
таких людях. конечно, он – про-
дукт своего времени. но каков! 
он всегда в гуще событий, он 
живёт жизнью коллектива, он – 
часть его, но он лидер!. Это до-
казывает его талант организа-
тора , его бойцовские качества,  
напористость и предприимчи-
вость. В этом весь неравнодуш-
ный Чупров!

и ещё одно качество нра-
вилось мне в нём. он был ком-
мунист, но какой-то прагма-
тичный, что ли, и, конечно же, 
не ортодокс. как директор он 
очень умело опирался на обще-
ственные организации: парт-
ком, профсоюзный комитет, ко-
митет комсомола, спортивных 
организаторов, женсовет и т.д.

При всей своей погруженно-
сти в директорские обязанно-
сти он достаточно трезво оце-
нивал роль партийного комите-
та совхоза, так как бурная жизнь 
коллектива требовала время от 
времени то организаторской, то 
идеологической составляющей 
в работе коллектива. Ему везло: 
к сильному директору, да в хоро-
шее хозяйство, хотели попасть 
многие из политических вожа-
ков того времени. он же старал-
ся строить свою работу так, что 
бы общественные структуры не 
были подмяты под его сильный 
и властный характер.

О
н быЛ ЛЁГок на подъ-
ём, не загибал пальцы, 
как сказали бы сейчас. 
он не подчёркивал свою 

значимость. а Пётр александро-
вич, кроме всего прочего, умело 
использовал свои обществен-
ные обязанности члена райко-
ма, а позже – члена краевого ко-
митета партии,  прямо высказы-
вал критические замечания.

интересно, что в работе с ка-
драми он очень уважительно от-
носился к тем, кто работал без-
упречно. и если была возмож-
ность, то давал рост. Так было 
с целым рядом главных специ-
алистов. Поработав в берёзов-
ском совхозе, директорами ста-
ли алисов В. В., Прусов и. и, 
Тихонов В. и., салин а.а.  и др. 
Все они осмысленно внедряли 
в производство всё новое и пе-
редовое. В совхозе было много 
прекрасных механизаторов, жи-
вотноводов, водителей, строи-
телей.

Для Чупрова звёздами пер-
вой величины были Детцели, 
отец и сын, овощеводы Черепа-
новы, механизаторы Доронин а.  
и Черепанов а.; доярки крылова 



Люди советской эпохи

И это всё – о нём
К 80-летию 
Петра 
Александровича 
Чупрова

н. и бабенко Г.  на каждом отде-
лении были клубы, библиотеки и 
простейшие спортивные соору-
жения и площадки. Постоянно 
шла политическая учёба. сла-
женной, мобильной и отличной 
была художественная самодея-
тельность, слава о которой вы-
шла за пределы района. В 70-х 
годах в совхозе были открыты 
три музыкальных школы. Затем 
открыли отличный оздорови-
тельный профилакторий сана-
торного типа для всех работни-
ков совхоза и не только совхоза. 
Чупров добивался полного ком-
форта по тем временам для тру-
жеников села. он требовал, что 
бы труд каждого был осмыслен-
ным, результативным, а отдых 
не менее продуктивным и обя-
зательным.

особая роль отводилась со-
циалистическому соревнова-
нию, причём среди всех катего-
рий работающих в совхозе. 

– я буду отслеживать ход со-
ревнования, и покоя не ждите, 
– говорил Чупров. – Год прой-
дёт, проверю : какие резервы 
вскрыты, каков эффект произ-
водства в животноводстве или 
в растениеводстве, или в строи-
тельстве – не важно, люди везде 
должны хорошо работать.

однажды, вернувшись с вза-
имопроверки из назаровско-
го совхоза, с которым соревно-
вались, он заявил: «Мы не хуже,  
чем назаровцы, у нас прекрас-
ные специалисты своего дела 
есть во всех отраслях, почему 
мы должны быть вторыми, а не 
первыми?».

ну не мог он быть вторым! он 
– лидер! и этим всё сказано. В 
хозяйстве есть всё, чтобы кол-
лектив был первым в крае. По-
этому он сам работал много и 
не понимал тех, кто работал от и 
до. он не мог плестись сзади и 
в этом смысле никому не давал 
покоя. и это тоже он  – ЧУПроВ!

огромная память его держа-
ла крепко всё, что касалось на-
меченного. Поэтому контроль 
был системный, жёсткий и не-
умолимый.

В 70-х годах берёзовский со-
вхоз научился работать в лю-
бых погодных условиях. Уро-
жаи были всегда гарантирова-
ны. с 780 га получал до 25 тысяч 
тонн овощей, с 210 га накапывал 
по 4000 тонн картофеля, зерна 
производил до 5000 тонн, мо-
лока продавал государству уже 
более 12000 тонн, это в среднем 
по 3200 кг на дойную корову. 
Даже мяса сдавал по 450 – 500 
тонн, хотя это не профильная 
продукция. и вот эти 5750 гек-
тар при грамотном их использо-
вании давали возможность со-
держать более 7000 голов крс, 
а само дойное стадо составляло 
от 3750 до 4000 голов ежегодно. 
и такими показателями не мог 
не гордиться любой, кто рабо-
тал в совхозе. 

Да, так было. сегодня ещё 
есть те, кто тогда работал. и 
сравнивая то и нынешнее вре-
мя, я вижу в Чупрове синтез тех, 
традиционных для хорошего ру-
ководителя черт характера и но-
вых, таких как предприимчи-
вость бизнесмена, конкуренто-
способность и бойцовская воля.

Григорий ХоЛЯВЧУК, 
бывший первый секретарь 

Берёзовского райкома КПСС.

(Продолжение следует).

В мире мудрых мыслей
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Соприкасаясь 
с прошлым, 
с историей
Такие книги сейчас выхо-

дят редко. Поэтому труд Ген-
надия Ростовых «Это было... 
Хроника провинциального 
района» можно назвать граж-
данским подвигом. История 
Казачинского района изложе-
на в коротких документаль-
ных новеллах.

«Ни один историк, пожалуй, 
не расскажет о времени и собы-
тиях так честно, беспристраст-
но и убедительно, как дотош-
ные статистики, – говорится в 
предисловии. – Их кропотли-
вый труд, тихий и неприметный, 
мало кого интересует. Цифры 
сводок и отчётов – не любовная 
лирика. Но без них история сле-
па и нема. Человеку любозна-
тельному, способному увидеть 
за цифрами жизнь, умеющему 
анализировать и сопоставлять 
прошлое с настоящим, труды 
давних слу жителей арифмоме-
тров поведают много интерес-
ного. Раскрыв архивные папки, 
вы словно по ступень кам вре-
мени опускаетесь в глубину ми-
нувших лет и там встречаетесь 
со знакомыми и неизвестными 
фактами, фамилиями земляков, 
результатами их дел, планами. 
Наткнувшись глазами на нечто 
любопытное, невольно восклик-
нете: «Вот оно как на самом-то 
деле было!». Од ним словом, вы 
соприкасаетесь с прошлым, с 
историей. И говорите спасибо и 
статистикам, и работникам ар-
хива, соединившим своё время 
с нашим, сохранившим его для 
нас. Они так нужны, эти обвет-
шалые папки, для осветления 
нашей памяти.

Итак, давайте сойдём по 
лестнице времени в храни лище 
архивных фактов, которые со-
вершались в начале и середи-
не, а потом и в конце прошлого 
века на терри тории нашего про-
винциального района. Тогда его 
име новали еще «по-старинке» 
Казачинской волостью. Тогда 
еще в жизни многое вершилось 
«по-старинке».

По приказу Енисейского гу-
бернского исполнитель ного ко-
митета от 4 апреля 1924 года –
на основании по становления 
Президиума ВЦИК от 4 февра-
ля 1924 года и Сибирского Ре-
волюционного комитета от 19 
марта 1924 года и во исполне-
ние постановлений 5-го Ени-
сейского губернского съезда 
Советов и 2-го пленума Енгуби-
сполкома от 25 — 27 февраля 
1924 года Енисейский губерн-
ский исполнительный комитет 
постановил: ввести в существу-
ющих границах Енисейской гу-
бернии районно-волостное де-
ление, по которому Казачинская 
и северные с Бобровкой воло-
сти объединены в Казачинский 
район с центром в селе Каза-
чинском».

Фрагменты книги будут опу-
бликованы в нашей газете, и, 
несомненно, вы их с интересом 
прочтёте. Автор – Г. А. Ростовых 
– почётный гражданин Казачин-
ского района, автор многих дру-
гих публикаций об истории род-
ного района.

Вызывает 
насмешки
Нарушено табу, которое на-

ложил Путин на публикации о 
своей семейной жизни, пишет 
The Sunday Times. В сети по-
явились фотографии дочерей 
премьера – Марии и Екатери-
ны Путиных. Россияне впервые 
смогли увидеть, как сейчас вы-
глядят эти молодые женщины, 
утверждает автор, поясняя, что 
ранее в открытом доступе пу-
бликовались лишь их детские 
снимки. Фотографии исполь-
зованы в качестве иллюстраций 
на авторитетном сайте деловых 
новостей, в статье о семьях рос-
сийских политиков. В админи-
страции Путина воздержались 
от комментариев. 

Использование этих фото – 
знак того, что в Интернете рос-
сияне имеют все больше свобо-
ды. В сети открыто критикуют 
Путина и Медведева, пишут на 
табуированные темы – о личной 
жизни Путина и о коррупции. 
Блогеры все меньше сдержива-
ются, когда пишут о Путине, ко-
торый, по распространенному 
мнению, в будущем году станет 
баллотироваться в президенты. 
Его частые рекламные трюки, 
которые телевидение освещает 
совершенно серьезно, в Интер-
нете вызывают насмешки.

В жизни всё –
по-другому

Российская Кремниевая до-
лина, как надеются предприни-
матели, должна дать им шанс 
на более динамичную эконо-
мическую политику. Тем вре-
менем оказавшееся между со-
циальным гневом и полити-
ческим либерализмом населе-
ние Сибири с неверием следит 
за соперничеством Путина и 
Медведева за полгода до пре-
зидентских выборов, пишет 
французская газета «La Croix». 
В экономике заметна модерни-
зация. Однако в политике ви-
ден только регресс. Глава одно-
го из томских предприятий Ан-
дрей Поздняков описывает ра-
зочарование местной деловой 
элиты. Этот сибирский город с 
населением в 520 000 человек, 
известный своим динамизмом 
и инициативой, собственными 
университетами и бизнес-ин-
кубаторами, особой экономи-
ческой зоной и специализиру-
ющимся на новых технологи-
ях средним и малым бизнесом, 
по сути, является воплощени-
ем той новой России, о которой 
мечтает глава государства Дми-
трий Медведев. А 48-летний 
Андрей Поздняков, чья компа-
ния предлагает решения в сфе-
ре цифровых видеоинтерфей-
сов, является одним из его об-
разцовых граждан. «Мы уже 
строим российскую Кремние-
вую долину, здесь и сейчас!» – 
говорит он, с гордостью демон-
стрируя свой сибирский офис. 
Тем не менее, когда Андрей 
Поздняков рассуждает о поли-
тике, декабрьских парламент-
ских выборах и президентских 
выборах в марте 2012 года, тон 
его голоса резко меняется. Он 
недоволен «нашим авторитар-
ным режимом» и надеется на 
появление «более либеральной 
системы». Хотя предпринима-
тель признает, что бывший пре-
зидент и нынешний премьер-
министр Владимир Путин смог 
добиться для страны определен-
ной стабильности, он никогда не 
голосовал ни за него, ни за его 
протеже Дмитрия Медведева. 
Как настоящий сторонник ли-
беральной оппозиции Андрей 
Поздняков мечтает скорее о 
скандинавской модели. «Пото-
му что она позволяет каждому 
самореализоваться в экономи-
ческом, общественном и поли-
тическом плане. Но разве это 
реалистичный путь для Рос-
сии?» – задается вопросом он. 
Как и этот бизнесмен, весь 
Томск со скепсисом следит за 
политическими интригами в 
расположенной в 3000 кило-
метров к востоку Москве. «Го-
ворить о президентской кам-
пании во Франции гораздо ин-
тереснее, чем о нашей битве за 
Кремль, в которой, как всегда, 
все будет решено заранее», – 
иронизирует другой предпри-
ниматель, 35-летний Констан-
тин Сахастин. Он уже сейчас го-
ворит, что не пойдет голосовать. 
Томск – это город идей. Пока в 
Москве мечутся, думают только 
о деньгах и карьерах, мы не то-
ропясь размышляем. Нас труд-
нее заставить плясать под чью-
то дудку». 

В Томске в октябре прошло-
го года правящая партия «Еди-
ная Россия» показала один из 
худших результатов на регио-
нальных выборах. Тем не ме-
нее надписи на городских авто-
бусах предельно ясны: логотип 
партии изображен рядом с ло-
зунгом, который обещает «воз-
рождение общественного транс-
порта». 

«Люди видят, что на самом 
деле все обстоит по-другому», 
– напоминает Светлана Середа, 
директор местной независимой 
телекомпании ТВ-2, которая 
известна своими критически-
ми заявлениями. – В отличие от 
государственных федеральных 
каналов мы показываем прав-
ду: стареющие автобусы, раз-
валивающиеся дороги, падение 
результатов «Единой России» 
и оппозиционные манифеста-
ции!».

Политик никогда не должен говорить «никогда». 
Линдон ДЖоНСоН. 

Политик — это человек, который, увидев свет в 
конце тоннеля, начинает рыть другой тоннель. 

Джон КУИНТоН. 


